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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2024 - 20 de junio de 2025

Acta de Plenaria número 206 de la sesión ordinaria del día viernes, 13 
de diciembre de 2024.

Presidencia de los honorables Representantes: Jaime Raúl Salamanca Torres, Jorge 
Rodrigo Tovar Vélez y Lina María Garrido Martín.

En la República de Colombia, el día viernes 13 
de diciembre de 2024, abriendo el registro a la 8:02 
a. m. e iniciando a las 10:35 a. m., atendiendo la 
convocatoria a sesión presencial, se reunieron los 
honorables Representantes que a continuación se 
relacionan con el fin de sesionar de conformidad con 
el mandato legal en el Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida con el siguiente resultado:
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EXCUSAS ACEPTABLES
INCAPACIDAD FÍSICA DE LOS 

HONORABLES REPRESENTANTES A LA 
CÁMARA

(ARTÍCULO 90 DE LA LEY 5ª DE 1992)
Carrascal Rojas María Fernanda
Cortés Dueñas Juan Manuel
Corzo Álvarez Juan Felipe
Cristo Correa Jairo Humberto
Cuello Baute Alfredo Ape
Enríquez Rosero Teresa de Jesús
Gallego Arroyave Leonardo de Jesús
González Duarte Kelyn Johana
Guerrero Avendaño Wilmer Yesid
Montes Celedón Andrés Guillermo
Ospina Ospina Elkin Rodolfo
Rueda Caballero Alvaro Leonel
Suárez Chadid Luis David
Triana Rincon Eduard Alexis
Yépez Caro Gerardo.
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.
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EXCUSAS ACEPTABLES DE LOS 
HONORABLES REPRESENTANTES A LA 

CÁMARA
(ARTÍCULO 90 DE LA LEY 5ª DE 1992)

Acosta Infante Yenica Sugein
Aguirre Juvinao Ingrid Johana
Aray Franco Juliana
Aristizábal Saleg Sandra Bibiana
Berrío López John Jairo
Cadavid Márquez Hernán Darío
Cala Suárez Jairo Reinaldo
Campo Hurtado Óscar Rodrigo
Carrasquilla Torres Silvio José
Carrillo Mendoza Wilmer Ramiro
Castillo Torres Marlene
Cuéllar Pinzón Héctor Mauricio
Espinal Ramírez Juan Fernando
García Ríos Alejandro
Gómez Castaño Susana
Gómez Castro César Cristian
González Agudelo John Jairo
González Hernando
Guida Ponce Hernando
Herrera Rodríguez Irma Luz
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza
López Aristizábal Luis Miguel
Manrique Olarte Karen Astrith
Martínez Sánchez José Alejandro
Montaño Arizala Gerson Lisimaco
Ochoa Tobón Luis Carlos
Osorio Marín Santiago
Palacios Mosquera Jhoany Carlos Alberto
Pérez Altamiranda Gersel Luis
Pérez Pineda Óscar Darío
Quintero Amaya Diógenes
Ramírez Caviedes Sandra Milena
Salazar López José Eliécer
Sánchez Carreño Yulieth Andrea
Sánchez Montes de Oca Astrid
Sánchez Reyes Javier Alexánder
Suárez Vacca Pedro José
Uribe Muñoz Alirio
Velasco Burbano Erik Adrián
Vergara González Ángela María
Villamizar Meneses Óscar Leonardo.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 

PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2024-2025
Del 20 de julio de 2024 al 20 de junio de 2025

(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 
diciembre de 2024)

Artículo 138 de la Constitución Política de 
Colombia

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la sesión ordinaria del día viernes, 13 de 
diciembre de 2024

Hora: 8:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum.
II

Himno Nacional de la República de 
Colombia.

III
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 
2003).

VI
Informe de conciliación

Proyecto de Ley número 459 de 2024 Cámara, 
51 de 2023 Senado, por la cual se expide el Código 
Procesal del Trabajo y de la Seguridad Social.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
2230 de 2024.

Comisión Accidental: Representantes: Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Pedro José Suárez Vacca.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
V

Proyectos para segundo debate
1. Proyecto de Acto Legislativo número 435 

de 2024 Cámara, 17 de 2024 Senado, por medio 
del cual se modifica el artículo 107, 108, y 258 de la 
Constitución Política de Colombia.

Autores: Senadores: Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, Sonia 
Shirley  Bernal Sánchez, Alex Xavier Flórez 
Hernández, Sandra Yaneth Jaimes Cruz, Gloria 
Flórez Schneider, Jairo Alberto Castellanos 
Serrano, Jahel Quiroga Carrillo, Clara Eugenia 
López Obregón, Julio Alberto Elías Vidal, Robert 
Daza Guevara, Antonio Correa Jiménez, Carlos 
Alberto Benavides Mora, Paulino Riascos Riascos. 
Los Representantes: Marelen Castillo Torres, Erika 

Tatiana Sánchez Pinto, Leider Alexandra Vásquez 
Ochoa, Juan Manuel Cortés Dueñas, David Ricardo 
Racero Mayorca, Gloria Elena Arizabaleta Corral, 
Mary Anne Andrea Perdomo Gutiérrez, Juan Carlos 
Wills Ospina, Jorge Alejandro Ocampo Giraldo, 
Alirio Uribe Muñoz, Pedro José Suárez Vacca, 
Delcy Esperanza Isaza Buenaventura, Cristóbal 
Caicedo Angulo, Miguel Abraham Polo Polo, María 
del Mar Pizarro García, Germán Rogelio Rozo Anís, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán, Jorge Alberto 
Cerchiaro Figueroa, Eduard Giovanny Sarmiento 
Hidalgo, Etna Támara Argote Calderón, Susana 
Gómez Castaño, Dorina Hernández Palomino, 
Ermes Evelio Pete Vivas, Gildardo Silva Molina, 
Jorge Andrés Cancimance López, Leyla Marleny 
Rincón Trujillo, Gerson Lisímaco Montaño Arizala 
y otras firmas ilegibles.

Ponente: Representante Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1554 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 2058 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 2127 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: noviembre 28 
de 2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
2.  Proyecto de Ley número 308 de 2023 

Cámara, por medio del cual se actualiza el impuesto 
al consumo de cigarrillos y tabaco elaborado, y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Armando Antonio Zabaraín 
D’Arce.

Ponentes: Representantes: Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Elkin Rodolfo Ospina Ospina.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1680 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 256 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 359 de 2024.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 23 de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
3.  Proyecto de Ley número 291 de 2023 

Cámara, por la cual se adoptan medidas de 
protección para personas naturales frente al 
reporte o denuncia de presuntos actos y/o hechos de 
corrupción.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, doctor 
Néstor Iván Osuna Patiño, la Senadora Gloria Inés 
Flórez Schneider, los Representantes María del Mar 
Pizarro García, David Ricardo Racero Mayorca, 
Andrés David Calle Aguas, Catherine Juvinao 
Clavijo, Armando Antonio Zabaraín D’Arce.

Ponentes: Representantes: Catherine Juvinao 
Clavijo, Carlos Felipe Quintero Ovalle, Orlando 
Castillo Advíncula, Jorge Eliécer Tamayo 
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Marulanda, Jorge Méndez Hernández, Miguel 
Abraham Polo Polo, Juan Daniel Peñuela Calvache, 
David Ricardo Racero Mayorca, Marelen Castillo 
Torres, Luis Alberto Albán Urbano.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1676 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 241 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1845 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: junio 5 y 11 de 
2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
4.  Proyecto de Ley número 058 de 2024 

Cámara, por la cual se dictan normas para 
garantizar el derecho a la seguridad, integridad 
y vida de las personas en las vías de Colombia 
mediante la creación del Sistema de Sanción por 
Puntos y del Sistema de Licenciamiento Gradual y 
se modifica la Ley 769 de 2002.

Autores: Representantes: Daniel Carvalho Mejía, 
Luis Carlos Ochoa Tobón, Jaime Raúl Salamanca 
Torres, Juan Sebastián Gómez Gonzales, Alejandro 
García Ríos, Hernando González, Diego Fernando 
Caicedo Navas, Cristian Danilo Avendaño Fino; y 
la Senadora Angélica Lisbeth Lozano Correa.

Ponentes: Representantes: Daniel Carvalho 
Mejía, Hernando González.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1083 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1501 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 2047 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: septiembre 24 de 
2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
5. Proyecto de Ley número 383 de 2024 

Cámara, por medio de la cual se reconoce a 
la Universidad Tecnológica del Chocó como 
una Institución de Educación Superior Pública 
Interétnica, Intercultural y Biodiversa; y se destinan 
recursos adicionales del Presupuesto General de la 
Nación para fortalecer los Programas Académicos, 
la Docencia, Investigación, Extensión y el Bienestar 
Universitario.

Autores: Representantes: Pedro Baracutao 
García Ospina, Luis Alberto Albán Urbano, Carlos 
Alberto Carreño Marín, Jairo Reinaldo Cala Suárez, 
Germán José Gómez López, Jhoany Carlos Alberto 
Palacios Mosquera, Astrid Sánchez Montes de Oca; 
los Senadores: Ómar de Jesús Restrepo Correa, 
Imelda Daza Cotes, Julián Gallo Cubillos, Sandra 
Ramírez Lobo.

Ponente: Representante Pedro Baracutao García 
Ospina.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 159 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 520 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 968 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 14 de 2024. 
Anuncio: diciembre 12 de 2024.

6. Proyecto de Ley número 251 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se rinde honores a 
la memoria y obra del Presidente José María Rojas 
Garrido en el bicentenario de su natalicio.

Autores: Representantes: Flora Perdomo 
Andrade, Julio César Triana Quintero, Leyla 
Marleny Rincón Trujillo, Luz Ayda Pastrana Loaiza; 
y el Senador Carlos Julio González Villa.

Ponente: Representante Luz Ayda Pastrana 
Loaiza.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1350 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1567 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1844 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: octubre 16 de 
2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
7. Proyecto de Ley número 317 de 2023 

Cámara, por medio del cual se reconoce y exalta 
el ritmo sonsureño y sus portadores como parte de 
la identidad de la Nación, así como de la diversidad 
cultural de Colombia.

Autor: Representante Erick Adrián Velasco 
Burbano.

Ponente: Representante Susana Gómez Castaño.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1735 de 2023.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 320 de 2024.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 968 de 2024.
Aprobado en Comisión Sexta: abril 17 de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
8. Proyecto de Ley número 431 de 2024 

Cámara, por medio del cual se reconoce la 
importancia cultural del ámbito nacional del ritual 
de la luna y el viento: música de diálogo de flautas 
y tambores de los andes de tumbichucue y el nasa 
ku’ju (danza o bambuco tradicional) del pueblo 
nasa del territorio ancestral de tumbichucue y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Ermes Evelio Pete 
Vivas, Carmen Felisa Ramírez Boscán, Agmeth José 
Escaf Tijerino, Norman David Bañol Álvarez, Susana 
Gómez Castaño, David Alejandro Toro Ramírez, 
Jorge Andrés Cancimance López, Gabriel Becerra 
Yáñez, Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo, Alirio 
Uribe Muñoz, Erick Adrián Velasco Burbano, 
Jorge Hernán Bastidas Rosero, Mary Anne Andrea 
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Perdomo, Etna Támara Argote Calderón, Gabriel 
Ernesto Parrado Durán.

Ponente: Representante Susana Gómez Castaño.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 506 de 2024.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 719 de 2024.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1200 de 2024.
Aprobado en Comisión Sexta: junio 11 de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
9. Proyecto de Ley número 439 de 2024 

Cámara, por medio del cual se reconoce la 
importancia cultural inmaterial del ámbito nacional 
al Festival Nacional de la Tambora del municipio 
de San Martín de Loba, Bolívar, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Dorina Hernández 
Palomino, Hernando González; y los Senadores: 
Jorge Enrique Benedetti Martelo, Gloria Inés Flórez 
Schneider, Dídier Lobo Chinchilla.

Ponente: Representante Dorina Hernández 
Palomino.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 657 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 784 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1164 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: junio 18 de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
10. Proyecto de Ley número 356 de 2024 

Cámara, por medio del cual se reconoce como 
evento de interés cultural, deportivo y turístico de 
la Nación, el campeonato de fútbol “Amistades del 
San Juan” realizado en Andagoya, municipio del 
Medio San Juan – departamento del Chocó.

Autor: Representante Jhoany Carlos Alberto 
Palacios Mosquera.

Ponente: Representante Diego Fernando Caicedo 
Navas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 130 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 347 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1132 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 21 de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
11. Proyecto de Ley número 026 de 2024 

Cámara, por medio de la cual la Nación y el 
Congreso de la República rinden público homenaje 
y se vinculan a la conmemoración de los 180 años 
de fundación institucional del municipio de Ituango, 
departamento de Antioquia, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: John Jairo González 
Agudelo, Jhon Fredy Núñez Ramos, David Alejandro 
Toro Ramírez.

Ponente: Representante David Alejandro Toro 
Ramírez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1063 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1202 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1438 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 4 
de 2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
12. Proyecto de Ley número 099 de 2024 

Cámara, por medio de la cual se vincula a la Nación 
en el homenaje al municipio de Chiquinquirá en el 
departamento de Boyacá, como destacado centro 
turístico religioso, histórico y cultural, y se dictan 
otras disposiciones.

Autor: Representante Wilmer Yair Castellanos 
Hernández.

Ponente: Representante Luis Miguel López 
Aristizábal.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1141 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1426 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1685 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 
de 2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
13.  Proyecto de Ley número 223 de 2024 

Cámara, por medio del cual se vincula a la Nación 
y al Congreso de la República en la celebración 
de los 156 años de fundación del municipio de 
Segovia del departamento de Antioquia, se rinde 
público homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: David Alejandro Toro 
Ramírez, John Jairo González Agudelo.

Ponente: Representante David Alejandro Toro 
Ramírez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1345 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1454 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1685 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 
de 2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
14. Proyecto de Ley número 177 de 2024 

Cámara, por medio del cual la Nación se vincula 
a la conmemoración de los 70 años de existencia 
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de la Universidad Pedagógica Nacional y los 100 
años del Instituto Pedagógico Nacional y rinde 
homenaje a la comunidad universitaria y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Gabriel Becerra 
Yáñez, Martha Lisbeth Alfonso Jurado, Heráclito 
Landínez Suárez, Norman David Bañol Álvarez, 
Gildardo Silva Molina, Jorge Andrés Cancimance 
López, Etna Támara Argote Calderón, Ermes 
Evelio Pete Vivas, Luis Alberto Albán Urbano, 
David Alejandro Toro Ramírez, Alfredo 
Mondragón Garzón, Alirio Uribe Muñoz, Carmen 
Felisa Ramírez Boscán, David Ricardo Racero 
Mayorca, Jennifer Dalley Pedraza Sandoval, 
Erick Adrián Velasco Burbano, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo, Pedro José Suárez Vacca, 
Cristóbal Caicedo Angulo, Leider Alexandra 
Vásquez Ochoa, Gabriel Ernesto Parrado Durán, 
y los Senadores: Robert Daza Guevara, Isabel 
Cristina Zuleta López, Sandra Ramírez Lobo, 
Soledad Tamayo Tamayo, Julián Gallo Cubillos, 
Aída Yolanda Avella Esquivel, María José Pizarro 
Rodríguez.

Ponentes: Representantes: Carmen Felisa 
Ramírez Boscán, Andrés David Calle Aguas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1210 de 2024.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1453 de 2024.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1651 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 
24 de 2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
15.  Proyecto de Ley número 092 de 2024 

Cámara, por medio del cual se establece el Día 
Nacional del Pescador.

Autores: Representantes: Alexánder Guarín 
Silva, José Eliécer Salazar López, David Alejandro 
Toro Ramírez.

Ponente: Representante Alexánder Guarín Silva.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1148 de 2024.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1342 de 2024.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1685 de 2024.
Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 

de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
16.  Proyecto de Ley número 028 de 2024 

Cámara, por medio de la cual la Nación se asocia a 
la conmemoración de los ciento sesenta (160) años 
de fundación del municipio de Pereira, departamento 
de Risaralda, rinde homenaje a la ciudadanía 
pereirana y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Carolina Giraldo Botero. 
Ponente: Representante Carolina Giraldo Botero.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1063 de 2024.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1341 de 2024.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1648 de 2024.
Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 

de 2024.
Anuncio: diciembre 12 de 2024.
17.  Proyecto de Ley número 296 de 2023 

Cámara, por medio de la cual la Nación se asocia 
a la conmemoración de los cuarenta (40) años de 
creación del municipio de Santa Rosa del Sur, en el 
departamento de Bolívar, se rinde homenaje público 
a sus pobladores y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Juan Carlos Vargas 
Soler, Ángela María Vergara González, Dorina 
Hernández Palomino y el Senador Jorge Enrique 
Benedetti Martelo.

Ponente: Representante Fernando David Niño 
Mendoza.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1578 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1824 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1262 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: marzo 20 de 
2024.

Anuncio: diciembre 12 de 2024.
V

Negocios sustanciados por la Presidencia.
VI

Lo que propongan los honorables 
Representantes.

El Presidente,
JAIME RAÚL SALAMANCA TORRES.

El Primer Vicepresidente,
JORGE RODRIGO TOVAR VÉLEZ.

La Segunda Vicepresidente,
LINA MARÍA GARRIDO MARTÍN.

El Secretario General
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Buenos días a todas y todos, un cordial saludo. 
Me dicen que ya está habilitada la transmisión, 
saludamos muy especialmente a los funcionarios de 
la Cámara de Representantes que están acá desde 
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temprano y que dan lo mejor de sí para sacar adelante 
todas las iniciativas de la Cámara de Representantes.

Al Representante Daniel Carvalho, muy buenos 
días; ya se encuentra en el recinto.

Por favor señora Secretaria, sírvase abrir registro.
Subsecretaria Auxiliar, Luz Stella Pedraza 

Gómez:
Buenos días a todos, se abre por favor el registro, 

siendo las 8:02 a. m. del día 13 de diciembre del 
2024 para la sesión Plenaria del día de hoy.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Con los muy buenos días para todos y para todas, 
me permito conminar a mis colegas Congresistas a 
asistir al elíptico para dar inicio a la sesión.

Doctor Cardona, se abrió registro a las 8:02 
minutos de la mañana y hace tres (3) minutos 
conminé, de acuerdo a la Ley 5ª, para premiar a los 
Congresistas.

Vamos a abrir el espacio para constancias.
Tiene la palabra la Representante Jennifer 

Pedraza y se prepara Julio César Triana, Jennifer 
discúlpame por favor, bienvenida, antes que todo, 
nos hacías falta acá en la Plenaria, tu liderazgo, qué 
alegría que estés acá.

Tiene la palabra Dina Luz Rodríguez desde San 
Andrés, trabajadora de esta hermosa isla, que todos 
acá en el Congreso amamos, tiene la palabra Dina 
Luz Rodríguez.

Intervención de Dina Luz Rodríguez, 
trabajadora de la empresa Howard y Cía. de San 
Andrés Isla:

Hola, muy buenos días, mi nombre es Dina Luz 
Rodríguez soy trabajadora de la isla de San Andrés, 
de la empresa Howard y Cía., que es un tema que 
ya ha tocado el Representante Jorge Méndez, 
queriéndonos ayudar para el pago de nuestros 
salarios que ya van casi dos (2) años que no nos han 
cancelado, tenemos familias que están padeciendo 
por estos pagos, tenemos muchas personas enfermas, 
porque no cuentan con seguridad médica, entonces, 
hemos tratado de llegar hasta acá para pedir una voz 
de auxilio solicitando que nos ayuden para que la 
Sociedad de Activos Especiales que no nos ha dado 
cara desde hace dos (2) años, se pueda comunicar 
con nosotros y en fin pagarnos la deuda que ellos 
mismos acordaron pagar hace dos (2) años.

Entonces, por eso estamos acá, solicitando un SOS 
con ayuda de ustedes, para ver si nos pueden cancelar 
esos salarios o por lo menos tener comunicación con 
la Sociedad de Activos Especiales y agradecerles a 
ustedes por la intervención. Muchísimas gracias.

Sí, nos deben salarios, primas, vacaciones, la 
Howard y Cía. por medio de la SAE, Sociedad de 
Activos Especiales, que es que la administra, tiene 
como depositario al señor Luna, pero tampoco 
nos dice nada, somos más de 60 trabajadores que 
estamos padeciendo. Muchísimas gracias a usted.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Trasladaremos esa solicitud a la SAE, doña Dina 
Luz gracias por estar acá en el recinto.

Tiene la palabra la Representante Jennifer 
Pedraza y se prepara Julio César Triana.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:

No puede ser que llevemos décadas luchando 
contra esta idea, de que el amor justifica la violencia 
contra las mujeres y contra las niñas, y llega el 
Presidente Gustavo Petro a reproducirla y a usar 
sus micrófonos y el poder político para premiar 
personajes como Daniel Mendoza Leal, entregándole 
la Embajada de Colombia en Tailandia, cuando ese 
es un señor al que no le corre vergüenza por la cara, 
de trinar mensajes invitando, promoviendo ideas 
pedófilas de violencia sexual contra niñas y contra 
mujeres.

Aquí el problema no es que el señor tenga una 
foto empeloto, perdónenme que lo diga así, no, aquí 
el problema es que sus redes sociales las ha usado 
de manera sistemática para reproducir sus propias 
fantasías pedófilas contra la infancia e ideas que 
claramente hacen un llamado a la violencia física y 
sexual contra las mujeres.

Parece que el Gobierno estuviera poniendo como 
condición necesaria para nombrar en Cancillerías 
y Embajadas, hombres denunciados por violencia 
machista o que hayan decidido poner sus redes 
sociales al servicio de una cultura que sigue 
justificando la pedofilia, la violencia contra las niñas 
y contra las mujeres; hasta la misma Defensora del 
Pueblo, Iris Marín, acaba de pronunciarse señalando 
el crítico mensaje que es que un Gobierno que 
además se puso la pañoleta verde en campaña, que 
dijo que el cambio era con las mujeres y al que sí le 
importaban los votos de las mujeres, para ganar las 
elecciones en segunda vuelta, pero que ha llegado a 
pasarse por la faja cuanta bandera del movimiento 
feminista y el movimiento de mujeres ha visto, 
no le bastó con nombrar a Armando Benedetti no 
solamente en la Embajada de la FAO, sino ahora 
de asesor personal y cercano del Presidente, no le 
bastó con poner a Hollman Morris a dirigir RTVC, 
no le bastó con proponerle a Víctor de Currea Lugo 
la Embajada en Emiratos Árabes Unidos, no le basta 
con defender a los hombres que siguen recibiendo 
denuncias por violencia machista, como los que hoy 
sigue premiando el Canciller Murillo.

Yo les pregunto, colegas, si esto no merece una 
moción de censura contra el Canciller Luis Gilberto 
Murillo, es una vergüenza lo que están haciendo, no 
solamente violando su promesa de respetar la carrera 
diplomática, porque este señor no tiene los méritos 
ni la experiencia para representar a Colombia en 
Tailandia, sino además, premiándole por todas sus 
expresiones machistas y misóginas a las que después 
el Presidente viene a lavarle la cara, borracho, en un 
discurso diciendo que queremos prohibir el amor, 
quienes hemos luchado por defender los derechos de 
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las mujeres; qué estaría diciendo Petro si estuviera 
acá en el Congreso y fuera otro Presidente el que 
nombrara a este señor en la Embajada, es una 
vergüenza y es una traición al mandato social de 
cambio de todas las personas que votaron por este 
Gobierno.

Por eso, quiero dejar aquí mi voz de protesta 
y decirles a las mujeres, que no están solas, al 
movimiento feminista y a las que han luchado incluso 
por construir una política exterior feminista, que es 
lamentable que quede completamente empañada, 
ante la decisión de Petro, de seguir entregándole más 
poder político a los hombres machistas, misóginos, 
violentos denunciados por muchas mujeres, parece 
que quisieran es premiarlos y seguir concentrando 
poder en ellos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Julio César Triana del 
departamento del Huila y se prepara David Racero.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Julio César Triana Quintero:

Muchas gracias Presidente y queridos colegas. 
Yo hoy les voy a hablar como padre de familia de 
una niña menor de edad.

Niñas, propóngaselo, hagan el deber y ofrézcaselo 
al señor, si ustedes, niñas, niñas de esta generación, 
no quieren ser buenas mujeres, esos son algunos de 
los encabezados de los Twitter que escribe el recién 
designado Embajador de Tailandia; para no decir: 
quiero una niña salvaje, dice el señor, que no se 
cuide las uñas y otro tipo de barbaridades.

Yo tengo una niña menor de edad que ha visto la 
controversia por las redes y que me pregunta: Papá, 
¿ustedes como Congresistas qué opinan de esto que 
está pasando? Y yo todavía no sé cómo responderle 
a mi hija menor de edad, porque creo que este 
Congreso se volvió incapaz de parar las decisiones 
absurdas y obstinadas del señor Presidente de la 
República.

Por eso, quiero anunciar que con un grupo de 
Congresistas, vamos a presentar una moción de 
censura al Canciller, pues si bien es cierto el señor 
Murillo no es quien designa a los Embajadores, lo 
hace el Presidente por mandato constitucional, sí lo 
es, que la primera función de él es dirigir la política 
exterior de Colombia, y ese señor Murillo tiene que 
venir a decirle a este Congreso, si dirigir la política 
exterior de Colombia implica nombrar personas que 
tratan las niñas, las menores de edad y las mujeres 
de esta manera, como las trata el recién Embajador 
de Tailandia.

El problema, señores Congresistas, no es 
definir qué es el amor, no es definir cuáles son las 
expresiones de amor, no es hablar filosóficamente 
del amor o del gusto, como lo hace el mandatario de 
los colombianos, el problema es que esta designación 
atenta contra la dignidad de los padres de familia, de 
los menores de edad y de las mujeres de Colombia.

Vamos a liderar esa moción de censura porque el 
señor Embajador Murillo no puede seguir mirando 
para los lados de lo que ha venido ocurriendo 
con la política exterior de Colombia que se está 
convirtiendo en...

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Acá al lado derecho alguien me había pedido 
el uso de la palabra, sí, sumercé, sí, más adelante. 
¿Guarín había pedido? ¡Ah! Listo, es que no lo 
había alcanzado a apuntar, sí, ya les doy la palabra 
en orden, David Racero tiene la palabra y se prepara 
Alejandro Toro.

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidente, no lo había entendido. 
Presidente, yo solamente voy a hacer una alusión 
porque sí creo que una cosa es cuando se hace la 
discusión de manera democrática y no se está de 
acuerdo con los proyectos del Gobierno, que es 
completamente legítimo y válido en una democracia 
y en un espacio como este, que es el Congreso.

Pero, creo que la actitud de muchos de los 
Congresistas de las Comisiones Terceras y lo debo 
decir, de no dimensionar realmente lo que terminaron 
hundiendo con la Ley de Financiamiento que 
impacta negativamente al país, no tiene precedente, 
esa actitud de pretender hundir al Gobierno de Petro 
para ellos salir victoriosos en el 2026, es una actitud 
absolutamente mezquina, y sí lo debo decir con toda 
claridad, y lo digo en tono bajo, tono menor, pues una 
actitud mezquina, hacer el énfasis de hacer todo lo 
posible para que este Gobierno no ejecute la política 
de inversión, no haga obras, no lleve el recurso a 
los territorios, para después salir condenando al 
Gobierno a buscar votos en el 2026, esa es la postura, 
esa es la postura, y si bien era posible que en la Ley 
de Financiamiento pudiésemos discutir todo tipo, 
discutamos el monto, discutamos las fuentes, eso es 
absolutamente válido, discutamos de dónde podría 
salir la plata, discutamos también los montos que 
el Gobierno tiene que faltar por ejecutar, a veces se 
exageran, eso sí dicen que 96 billones de pesos no 
se ejecutan, eso es mentira, discutámoslo, pero de 
esa manera, hundir ni siquiera, es que ni siquiera 
contempla la posibilidad de aprobar la mitad, un 
porcentaje de esos millones.

Y yo le traigo a colación, Presidente, porque yo sí 
quiero decirles a los ciudadanos de esos territorios, 
de los departamentos, cuánta plata se podría estar 
perdiendo para no llegar con inversión social a esos 
territorios por motivo del hundimiento de la Ley de 
Financiamiento.

El Amazonas podría dejar de recibir 77.000 
millones; Antioquia 564.000 millones, casi medio 
billón de pesos; Arauca, 85.000 millones; San 
Andrés y Providencia, 110.000 millones; Atlántico, 
336.000 millones; Bogotá medio billón de pesos, 
568.000 millones; Bolívar, 500.000 millones; 
Boyacá, 200.000 millones; Caldas, 110.000 
millones; Caquetá, 168.000 millones; Casanare, 
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113.000 millones; Cauca, 527.000 millones; 
Chocó, 317.000 millones; Cesar, 264.000 millones; 
Córdoba, 329.000 millones; Cundinamarca, 249.000 
millones; Guainía, 74.000 millones; Guaviare, 
76.000 millones; Huila, 195.000 millones; La 
Guajira, 399.000 millones; Magdalena...

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine Representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

David Ricardo Racero Mayorca:
Gracias Presidente. Magdalena, 286.000 

millones; Meta, 159.000 millones; Nariño, 469.000 
millones; Norte de Santander, 263.000 millones; 
Putumayo, 182.000; Quindío, 76.000 millones; 
Risaralda, 92.000; Santander, 256.000; Sucre, 
196.000; Tolima, 196.000; Valle del Cauca, 672.000; 
Vaupés, 33.000; Vichada, 82.000.

Ciudadanos, reclámenle a sus Congresistas, por 
qué dejaron perder esa plata en inversión para sus 
departamentos en educación, salud, infraestructura, 
fueron ellos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Alejandro Toro, en constancia, 
no hay réplica, ya les doy la palabra, están apuntados.

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Alejandro Toro Ramírez:

Presidente, muchas gracias. Bueno, quisiera 
solicitarles si me pueden iniciar de nuevo el tiempo, 
para que podamos escuchar la constancia, muchas 
gracias.

Presidente y Colombia, yo quiero aprovechar 
este día, que es especial porque continuamos 
discutiendo proyectos de ley de interés nacional, 
de temas políticos, de movilidad política, de la 
importancia de modificar cómo se eligen a las 
personas en el país y cómo funcionan los partidos 
y contarle, muy especialmente a las personas del 
Pacto Histórico en el país, que votaron millones y 
millones de personas durante la elección de cargos 
uninominales para diputados, para concejos, para 
Cámara de Representantes y Senadores que estamos 
haciendo la tarea, que estamos fortaleciendo este 
proyecto político y quiero celebrar las decisiones 
que se han ido tomando paulatinamente.

La decisión que tomó primero mi partido, 
Colombia Humana, de ir hacia la unidad en la 
segunda asamblea, la decisión que tomó la Unión 
Patriótica también de caminar en este proceso de 
unirnos en un proyecto donde haya diferentes, 
tal vez tendencias, pero un único objetivo, y es a 
transformar Colombia y también los comunicados 
que ha sacado el Polo Democrático en este mismo 
sentido, así como el Partido Comunista, varios 
movimientos y que vamos inexorablemente hacia la 
unidad o la unificación o el camino que tomemos, 
pero con el ADN del cambio para ser una opción 
real para continuar en las grandes transformaciones 
en el año 2026.

Así que quiero contarles a las bases, a los 
militantes, a las organizaciones, movimientos, 
liderazgos territoriales, que el Pacto Histórico está 
haciendo la tarea, y quiero felicitar a quienes han 
estado también liderando este proceso, no solo desde 
la capital, sino desde la periferia, porque este debe 
ser un proceso donde participemos todos. Muchas 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Hugo Lozano y se prepara 
Carmen Ramírez.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hugo Danilo Lozano Pimiento:

Presidente, muchísimas gracias, un saludo cordial 
a todos los Representantes.

Mire, Presidente, yo le quería hacer una invitación 
hoy a usted y a este Congreso en solidaridad con los 
miles de empleados de la salud de este país, para que 
no le demos trámite a esa reforma a la salud hasta 
tanto el Ministro, el Superintendente y el Director 
de la ADRES hagan las gestiones necesarias para 
cancelar la cartera que le adeudan a esos hospitales 
y clínicas y a las EPS intervenidas por ellos 
mismos, que este trío que hoy maneja la salud de 
este país, gire los recursos a los gerentes y a los 
directores de hospitales de estos prestadores, para 
que les puedan cancelar la nómina y las prestaciones 
sociales al personal de salud, no podemos nosotros 
ser indolentes aprobando o dándole trámite a una 
reforma que no va a solucionar los problemas que 
hoy tiene el Sistema de Salud a expensas de la 
tragedia que hoy viven los miles de trabajadores 
de la salud y de los pacientes que hoy no tienen 
siquiera para comprar los medicamentos, no seamos 
indolentes, primero que paguen la deuda que le 
tienen a estos hospitales, para que esos funcionarios 
de la salud también puedan pasar una Navidad y un 
feliz año nuevo.

Ellos son los que van a estar haciendo turnos el 
24 y 25 de diciembre, el 31 y el 1° de enero, esa es 
la petición respetuosa que le quiero hacer a usted, 
Presidente y a este Congreso. No al trámite de esa 
reforma, hasta que el Ministro y el Superintendente 
y el Director de la ADRES se pongan al día en la 
cartera que le adeudan a estos hospitales y clínicas. 
Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Carmen Ramírez tiene la palabra y se prepara 
Jorge Méndez.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán:

Muchísimas gracias señor Presidente. Yo 
pido, bueno, no tanto tiempo, simplemente quiero 
manifestar aquí también mi posición, es muy difícil 
en todo caso, pero debo hacerlo, no puedo quedarme 
callada porque la noticia del posible nombramiento 
del Embajador en Tailandia, está generando mucho 
malestar también en el movimiento feminista en el 
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exterior, y por supuesto ahí me incluyo. El malestar 
es absolutamente generalizado y si bien el periodista 
Daniel Mendoza Leal ha manifestado que estos 
trinos que ha publicado han sido parte de una obra 
literaria, en todo caso, también se han presentado 
denuncias de mujeres que al final terminaron por 
acompañamiento de él y por sugerencia de él, 
desestimando las denuncias que en un momento se 
habían hecho sobre violencia de género.

Para mí es muy difícil, pero yo definitivamente, 
ayer lo hice en privado y hoy lo hago aquí en la 
Plenaria de Cámara de Representantes, le pido señor 
Presidente, en nombre del amor y en nombre de las 
mujeres que luchamos en contra de la misoginia, 
en contra de la violencia basada en género, le 
pido también al señor Canciller que reconsideren 
esta decisión, de este nombramiento. Muchísimas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se está conformando ya quórum, casi y hay varias 
intervenciones. Vamos a darle el uso de la palabra a 
todos, estamos dando tres (3) minutos inicialmente, 
vamos a bajar a dos minutos y medio, tiene la palabra 
Jorge Méndez y se prepara Alexánder Guarín.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández:

Gracias Presidente, te voy a pedir un minuto 
adicional o dos (2), porque iba a hablar de dos 
temas, pero no puedo quedar callado frente a la 
intervención de mi amigo David Racero.

David, creo que esta defensa tuya hoy a la 
Ley de Financiamiento o Reforma Tributaria, es 
extemporánea, ya nuestro querido Presidente en 
medio de no sé, si alguna sustancia o alguna bebida 
que lo tiene fuera de la realidad, nos bautizó de 
malditos, sí, hay que decirlo, si quieren respeto, 
tienen que respetar.

Les recuerdo que Cambio Radical, David tú 
estabas conmigo el periodo pasado, Cambio Radical 
rechazó las reformas tributarias del Presidente 
Duque, no es un tema de ideología, no estamos 
convencidos de que están tomando el camino 
equivocado en estas reformas, pero ustedes aquí, 
muchos de los que están aquí y hoy lloran porque no 
aprueban la reforma, hace dos años en el Gobierno 
pasado que hicieron incendiar el país y ustedes lo 
están olvidando, nosotros no lo olvidamos, Colombia 
no olvida eso, entonces, no diga que es la primera 
vez que le hunde una reforma a un Presidente de la 
República, no es cierto, seamos claros con la gente.

Hoy San Andrés saca una lista diciendo que 
puede perder, cada uno tiene que ser también 
sincero y decirlo en el recorte en el presupuesto 
2025, San Andrés es de los más afectados, ustedes 
lo que tienen que dejar de hacer es malgastar la plata 
como la están haciendo, y los Ministerios que han 
tenido la más baja ejecución en toda la historia del 
país, pónganlos a trabajar, tienen casi 100 billones 
de pesos para poder ejecutar, pero no puede estar 
aquí ustedes condenando a colocarle más impuestos 

a los colombianos, cuando ya no hay derecho a ellos 
señores, este Gobierno le quedó grande la ejecución.

Cartera con el 18%, con el 25%, es una vergüenza 
para los colombianos, entonces, deben gastar la 
plata, pongan a trabajar a la DIAN en control de la 
evasión, no haciendo TikTok y persiguiendo a los 
trabajadores de la DIAN y utilicen ese dinero que 
tienen ustedes, pero les recuerdo, nosotros como 
partido Cambio Radical, a que nos bautizaron como 
malditos parlamentarios su querido Presidente, nos 
hemos opuesto siempre a las reformas que afectan 
al pueblo colombiano, no es la primera vez y le 
pido a este Gobierno que tampoco será la última, 
es cierto, porque nosotros estamos de frente con la 
comunidad.

Pero, Presidente, yo quiero hablar de otro tema 
muy importante, y es que yo no sé qué daño le 
ha hecho el pueblo de San Andrés al Presidente 
Gustavo Petro, ayer nos hemos enterado de que 
Gustavo Petro y su gobierno a través de la Aerocivil 
ha expropiado…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termina Representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Méndez Hernández:
El Gobierno de Gustavo Petro expropió en San 

Andrés dos lotes del departamento archipiélago, 
esto es algo realmente inadmisible, cuál es la 
intención que tiene el Gobierno para poder adelantar 
sus negocios en detrimento del pueblo de las islas.

Les recuerdo que San Andrés votó por Gustavo 
Petro, personalmente no voté ni hice campaña por 
este gobierno, porque sabía que iba a ser un gobierno 
nefasto, pero realmente no hay derecho a que 
efectivamente se valgan de este tipo de maniobras 
para cercenar el territorio insular, donde es un pueblo 
que está determinado por la Corte Constitucional 
como un territorio étnico, sin ningún tipo de consulta 
previa y a través de unas leguleyadas, el Gobierno…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dale Jorge, termina, treinta segundos más.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Méndez Hernández:
Han expropiado los lotes identificamos 450 - 

2017 y 450 - 3782 sin ningún tipo de explicación 
y de espalda a la comunidad de las islas, eso nos 
hubiese gustado que lo dijera en el discurso de 
la semana pasada, por qué adelantó este tipo de 
acciones, cuando se podía trabajar de una manera 
conjunta en cualquier proyecto alrededor del 
aeropuerto departamental, pero Gustavo Petro lo 
ha hecho de esa manera y es algo que nosotros no 
podemos aceptar y el pueblo de las islas se opone 
rotundamente a la expropiación de estos dos lotes 
que ha adelantado el Gobierno Gustavo Petro a 
través de la Aerocivil. Gracias Presidente.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Alexánder Guarín y sigue Katherine Miranda.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Alexánder Guarín Silva:
Presidente, muy buenos días a todos los colegas. 

Como Representante indígena del departamento 
del Guainía, quiero alzar mi voz de protesta con 
la posible designación del Embajador de Mendoza 
en Tailandia, creo que los principios éticos y 
morales de los pueblos indígenas siempre han sido 
conscientes de que nosotros los indígenas hemos 
instruido los valores en nuestros hogares, pero con 
esta designación, vemos con mucha preocupación 
porque atentan también contra la dignidad de las 
mujeres indígenas, niños y niñas de los pueblos 
indígenas.

Por ende, veo con mucha preocupación esta 
situación que se está presentando, no soy de la 
oposición, no voy en contra del Gobierno, pero 
hay que evaluar este tema de la designación del 
Embajador, porque nos preocupa un poco a nosotros 
los pueblos indígenas, porque realmente no, no es la 
forma con la que debería el Gobierno asignarle a una 
persona una Embajada, y que realmente, primero 
hay que mirar cuáles son los derechos de las mujeres 
y niños indígenas.

En nuestras casas tratamos de instruir los valores 
a los niños, a nuestros niños, niñas, pero con esa 
designación, qué le vamos a mostrar a la sociedad, 
a los niños indígenas de ese departamento tan 
olvidado.

Por ese motivo hago el llamado al Gobierno 
nacional para que evalúe esa designación y que 
no tengamos que más adelante decirles a nuestros 
niños, que le hemos fallado; entonces, muchas 
gracias, Presidente hago esa protesta, me sumo a 
los compañeros que realmente están alzando su voz 
de protesta también frente a esta situación. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra la Representante Katherine 
Miranda y sigue Octavio Cardona.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Luvi Katherine Miranda Peña:

Muchísimas gracias, Presidente. Yo, la verdad, 
no sé qué es más asqueroso, si los trinos de Daniel 
Mendoza o la defensa baja, ruin, mezquina, sucia 
del Presidente Gustavo Petro. Amor le llama, amor 
le llama a estos trinos, y lo voy a decir: Niñas 
propónganselo, hagan el deber, ofrézcanselo al 
señor con compromiso y entrega desinteresadas, y 
radiantes de alegría hoy den culito, llegó la Semana 
Santa, vamos a emborracharla, a drogarla y después, 
cuando duerme indefensa, la amarramos y entre 
todos le damos por el culo, dulces colegialas, tiernas, 
recuerden que mamarlo el 31 es de buena suerte, y 
terminamos, la esposa es para drogarla y después 
culiarla, acá lo único que se ha hecho costumbre en 

este mal Gobierno, no es la dignidad, es la misoginia, 
es el machismo, es la violencia de género.

Por eso, yo voy a acompañar esa moción de 
censura y le pido a todas las mujeres del Congreso, 
sin distinción de color político, que a nosotros no 
se nos puede olvidar que antes de ser Congresistas, 
somos mamás, somos hijas, y a los hombres no 
se los olvide que ustedes tienen mamás, no se 
los olvide que ustedes tienen hijas. ¿Ese es el 
ejemplo que ustedes quieren para este país? ¿Ese 
es el nombramiento? ¿Eso es lo que nos tiene que 
representar a nosotros como colombianos? Yo creo 
que no. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Gracias Representante. Tiene la palabra el 
Representante Octavio Cardona y se prepara Carlos 
Cuenca.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Gracias, Presidente. Presidente, yo tengo 
entendido que el artículo 150 de la Constitución 
Política define o determina cuáles son las funciones 
del Congreso, y entre esas funciones no está la de 
arrodillarse al Gobierno para hacer lo que le provoque 
al Presidente. A mí me da pena, pero esa no es una 
función de esta Cámara y así como hoy reclaman 
porque unas comisiones libre y académicamente 
tomaron una decisión y hoy reclaman que, porque 
no dieron el debate, les recuerdo que aquí no nos 
dejaron debatir la Reforma Pensional y nos dijeron 
que teníamos que acoger el texto que venía del 
Senado.

Entonces, para unas cosas reclaman que se 
debata y para otras alegan que no hay que debatir, 
sean serios, no sean hipócritas.

Pero lo segundo. Les voy a hacer un resumen 
ejecutivo en tres segunditos, unos malditos 
Congresistas, malditos parlamentarios, Char no 
tiene dignidad democrática, magistrados pérfidos 
que tumban un alcalde, Vargas Lleras le puso bozal 
a los parlamentarios costeños, ruptura de relaciones 
con las Comisiones Económicas del Congreso y 
mientras tanto yo soy un emancipador que creo que 
cuando el designado Embajador se tomó unas fotos 
con unas señoras, ellas primero no dijeron nada y 
segundo les gustó, ese es el país que tenemos en 
palabras dizque de nuestro primer magistrado el 
Presidente de la República. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Carlos Cuenca y se prepara John 
Édgar Pérez.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Presidente muchas gracias. Mi intervención 
quiero hacerla a manera de réplica y la réplica es por 
ser miembro de la Comisión Tercera que fue a lo que 
se refirió el doctor Racero.
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Mire doctor Racero, lo primero que le quiero decir, 
es que usted fue miembro de la Comisión Tercera y 
no había iniciativa del Gobierno que llegara que a 
usted no le gustara, ahora si es porque hoy goza el 
confort del Gobierno, pues eso, sí dejémoslo claro y 
digámoselo al país, que es que una cosa es cuando 
yo estoy en la rosca y otra cosa es cuando no estoy, 
pero no venga acá, no venga acá usted a dársela del 
más académico, de que los demás no estudiamos, 
de que las decisiones, y esas cifras que está dando 
además, que no son las reales porque la Contraloría 
General de la República sacó unas cifras en la cual 
usted con lo que acaba de hacer aquí de alusión, 
no tiene nada de razón, si fuese así, usted habló de 
74.000 mil millones que perdería el departamento 
de Guainía, el cual yo represento.

Entonces, ¿por qué nos quitaron el 36% de las 
regalías? Y ahí usted no sabe, entonces, por qué, 
Presidente. Entonces, por qué no salió a defender el 
departamento de Guainía, no puede ser que cuando a 
mí me conviene yo tenga que salir a buscar culpables, 
y cuando no, pues todos tengamos la razón, como lo 
dijo ayer un colega, como cuando participamos de 
la reforma pensional laboral, éramos los mejores, 
y hoy somos los peores, porque simplemente aquí 
se les advirtió, se dio el debate, no tuvieron uso de 
razón para conciliar, como ha ocurrido con todas las 
mesas, las mesas que se hacen en el Ministerio de 
Hacienda, no hay capacidad de concertación, ese es 
el problema doctor Racero, aquí no es que queramos 
que una ley se caiga, pero sí lo puedo decir con todo 
uso de razón en mis 16 años en este Congreso, es 
primera vez que a un Gobierno se le cae una Reforma 
Tributaria y un presupuesto.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine Representante que se le cortó a usted su 
tiempo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Voy a concluir Presidente, diciendo lo siguiente. 
No sé cuál es la fijación que tiene el Presidente de 
la República con el doctor Germán Vargas Lleras, 
realmente no entiendo, que el doctor Germán Vargas 
Lleras haya un coscorrón, pues les voy a decir algo 
colega, el país va a quedar tan desbaratado, que va 
a quedar para diez coscorrones, si ese, si esa es la 
razón, pero que hoy tengamos un Presidente de la 
República que sea el peor ejecutor, pues también le 
tengo que decir al país, que el doctor Germán Vargas 
Lleras le demostró al país que es el mejor ejecutor.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra John Édgar Pérez y se prepara el 
Representante Tovar.

Intervención del Representante a la Cámara, 
John Édgar Pérez Rojas:

Gracias, Presidente. Yo continuaré también 
respondiendo, mire David, yo acepto el reto y voy 
a ir a mi región y le voy a dar la cara a la gente, y 

con cifras les voy a contar que nosotros hundiendo 
la Reforma Tributaria evitamos 3.500 actos de 
violencia entre homicidios, lesiones, agresiones 
sexuales. Evitamos que 1.5 millones de colombianos 
instrumentalizados tuvieran que salir a las calles. 
Evitamos pérdidas económicas por 13 billones de 
pesos, vamos a evitar que quemen CAI, que quemen 
policías, que destruyan sistemas de transporte 
masivo.

A nosotros no se nos olvida lo que ustedes 
como activistas promovieron, de la mano de los 
delincuentes de la primera línea, cuando aquí en este 
Congreso se aprobó una Reforma Tributaria.

Nosotros estamos conscientes de cuál fue la 
decisión que tomamos; este país y los colombianos 
no aguantan más impuestos, esa plata de la que 
usted habla ahí David, está en el ahorro que tiene 
que hacer este Gobierno de tanto gasto innecesario, 
de tanto consulado que abre todos los días, de los 
ministerios inoperantes, ustedes en el presupuesto 
privilegiaron el gasto en funcionamiento por 
encima de la inversión y hoy le quieren decir al 
país que con esta minirreforma Tributaria iban a 
salvar absolutamente toda la inversión social. No 
sean mentirosos, no le digan mentiras al país, sean 
sinceros, ustedes les quedó grande administrar y ya 
se les acabó el tiempo, este Congreso no les va a 
firmar un cheque en blanco y estamos dispuestos a 
irnos a las regiones a dar las cifras.

Y, por último, para complementar lo que han 
dicho mis compañeros frente a lo que manifestó 
ayer el Presidente que se quejaba de la no presencia 
del Alcalde de Barranquilla, Alejandro Char; 
claro, es que ese alcalde sí trabaja, ese alcalde está 
inaugurando obras, entregando programas sociales, 
no hablando carreta como se la pasa el Presidente 
Petro. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Jorge Tovar tiene la palabra y se prepara Gabriel 
Parrado.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Rodrigo Tovar Vélez:

Gracias, Presidente. Bueno, yo esta constancia la 
voy a intentar hacer en tono menor, voy a hablar un 
poco de la designación del señor Daniel Mendoza 
como Embajador en el reino de Tailandia, no voy ni 
siquiera hablar de su hoja de vida que deja mucho 
que desear, pero lo que sí quiero contarles hoy 
queridos compañeros y ojalá me escuchen en estos 
dos minutos que quedan, es que yo crecí en un hogar 
donde mi madre, una mujer trabajadora hizo de mamá 
y de papá, pero además, también les quiero decir, 
que muchos de ustedes tienen esposas, tienen hijas 
y todos tienen o tuvieron una madre y por respeto 
a ellos, por respeto a las mujeres, a la dignidad de 
las mujeres, creo que esto es de esos temas que no 
tienen colores políticos y que deberíamos los 187 
Representantes a la Cámara, salir a rechazar en 
respeto a la dignidad de las mujeres.
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Es que el señor Mendoza, no estamos diciéndole 
al Presidente y al Canciller que no lo nombre, no, 
porque tiene unas fotos en cuero, es porque el señor 
Mendoza ha hecho apología, al drogar niñas que 
pudieran ser las hijas de ustedes, es porque el señor 
Mendoza ha invitado a ejercer violencia contra las 
mujeres que pueden ser las hijas de ustedes, hombre, 
¿será que podrá este señor representar al Estado 
colombiano en algún espacio? ¿Será que podrá este 
señor promocionar los intereses del país, pero más 
aún, será que este señor puede hacer buena gestión 
política y diplomática? Ustedes se imaginan a este 
señor, y le pido Presidente me dé treinta segunditos 
para finalizar, ¿ustedes se imaginan a este señor en 
alguna reunión con unas diplomáticas o jefes de 
Estado e intente drogarlas como ha recomendado 
hacer aquí en el país con las niñas colombianas?

Yo sí le pido a la Cámara de Representantes, 
que tengamos sensatez y que por el respeto y por 
la dignidad de todas las mujeres colombianas, 
salgamos en una sola voz a rechazar la designación 
de este señor, es que eso no es amor, eso es misoginia. 
Muchísimas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Gabriel Parrado y se prepara 
Alfredo Mondragón.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidente. Yo tan solo quiero hacer una 
invitación, Presidente, usted está dando de a tres 
minutos y allá ya me cortaron treinta segundos, por 
favor.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Bajamos de hecho a dos y medio porque ya hay 
quórum, pero no vamos a quitar la posibilidad de 
intervenir a los colegas que vinieron el día de hoy.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Listo, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Dos y medio, por favor reiníciele al doctor.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Gabriel Ernesto Parrado Durán:
Reinicie, gracias, excúsenme. Estaba diciendo 

que yo, la única invitación que quiero hacer es a 
que construyamos país todos juntos y que para eso 
fuimos elegidos, y que las elecciones pasaron hace 
rato y que en ese recinto hay que tener en cuenta el 
bien común, el bien del colectivo y especialmente 
mirar cómo satisfacemos las necesidades básicas de 
millones de colombianos que a lo largo de la historia 
han sido desatendidos.

Yo estuve aquí cuando se archivó la Ley de 
Financiamiento, estuve pendiente, no era de las 
Comisiones Terceras, la gente celebró al final y yo 
no entendí qué celebraban, nunca entendí, porque 

al negar esta Ley de Financiamiento, le negaron, 
le negaron a los colombianos mejoramiento de 
vivienda, fortalecimiento del turismo, transición 
energética, desarrollo de energías renovables no 
convencionales y había que buscar los recursos, y 
mire, en la Ley de Financiamiento, a quién se iba 
a gravar: se iba a gravar a las apuestas en línea, 
75 billones de pesos invierten los colombianos en 
apuestas en línea, de las cuales, 63 billones están en 
plataformas, y eso era lo que se iba a gravar.

Yo le pregunto a quienes negaron la Ley de 
Financiamiento: ¿Era acaso gravoso? ¿Era acaso 
pecado decirle a quienes se ganan billones de 
pesos en las apuestas en línea, que ayuden a los 
colombianos más desprotegidos? Se iba a gravar 
al sector de los hidrocarburos, al sector del carbón 
que se ganan billones de dólares. Compañeros, 
¿era pecado decirles a las multinacionales que 
ayuden a los colombianos y colombianas que tienen 
necesidades básicas insatisfechas? Le hemos negado 
al país, le hemos negado la excepción del IVA para 
alojamientos turísticos en municipios pequeños, le 
hemos negado la oportunidad de reducir algunos 
impuestos y también le hemos negado subsidios...

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

No, Representante, tengo una preocupación, 
termine sumercé y ya les digo cuál es mi 
preocupación.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Simplemente decirles que se cometió un error 
que se podrá enmendar posiblemente, pero que es 
necesario que cuando se presente un proyecto de 
ley, no le suceda lo que le sucedió al Presidente 
del Senado, que seguramente, cuando fue a ser una 
necesidad básica, la conciencia se le trascordó y 
vino y votó de una manera y luego pedía cacao para 
que se le dejara cambiar la forma, ni siquiera había 
leído qué estaba votando. ¡He dicho!

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Alfredo Mondragón, vamos 
a bajarle a dos minutos, todos dos minutos, y no 
recibimos más inscripciones, ya el doctor Archila 
me está pidiendo que se inicie la sesión, con razón, 
porque el acuerdo fue que, claro que tenemos que 
votar artos proyectos, entonces vamos a bajarle a dos 
minutos sin extensión, doctor Mondragón adelante y 
se prepara James Mosquera.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Gracias Presidente. Presidente, realmente que lo, 
que lo juzgue el pueblo colombiano, si no les parece 
hipócrita que aquellos que dicen, en este Congreso, 
defender a las mujeres, fueron los que le hicieron 
campaña y votaron por Rodolfo Hernández, yo no 
encuentro cuál sea esa coherencia que puede existir 
en aquellos que dicen hoy defensores de las mujeres. 
Lo que sí debo de decir, es que no me gusta ni las 
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supuestas novelas que reproduzcan formas de atentar 
contra las mujeres y las niñas, ni las canciones de 
los artistas que salen a decir que eso es música y 
reggaetón que se debe respaldar.

Lo que sí me parece que debe evaluar el pueblo 
colombiano, es la hipocresía, cuando salen, por lo 
menos Fico, a defender a estos artistas de reggaetón, 
cuando el +57, pero ahora sí sale a condenar es 
al Presidente Petro sobre la situación del señor 
Mendoza, dónde queda la sindéresis de esta gente 
que le parece bien cuando algunos son amigotes 
de ellos y cuando en otros casos son personas que 
tienen que ver con la discusión de lo del Presidente 
Petro.

Yo creo que hay que superar esa situación, porque 
a punta de hipocresía no vamos a poder llevar una 
senda democrática del país, así no les guste la 
defensa de las mujeres y de las niñas, tiene que ser 
coherente, Presidente me permite, me permite el 
tiempo…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

A ver, colegas, yo mismo voy a poner orden en 
la sesión, a ver colegas por favor, ya, sí tranquilo 
Alfredo, vas a terminar, yo les quiero pedir un 
favor colegas, colegas, permítame Liliana, pero 
cómo vamos, ah, les pido señor Representantes, 
pero tenemos varios proyectos importantes, 
colegas; Liliana, a ver, por favor, yo quiero hacer 
un llamado a la tranquilidad, ya te doy la palabra 
para que termines, pero por favor, yo le ruego 
que entendamos el momento en el que estamos, 
sí, sí señora, efectivamente, llamo a los colegas a 
intervenir con el respeto y entendiendo lo siguiente.

Tenemos hoy, al menos dos proyectos que yo diría, 
fundamentales, que no podemos dejar de discutirlos 
en esta Plenaria, que es el tema de transfuguismo, la 
conciliación de la Corte y la ley de sanción de los 
denunciantes con el tema de corrupción, por favor, 
si el ambiente está para polemizar y para poder 
distorsionar el avance de los proyectos, me veré 
obligado a no permitir más espacios para constancia.

He llamado al respeto sí, y no, todavía no he 
tomado la decisión, por eso, los conmino a, sin 
censurar ninguna posición, hacer sus constancias 
con respeto, atrás hay unos jóvenes, están viendo 
en ustedes un ejemplo a seguir, y les pido por favor 
que con el mayor respeto, independientemente de 
las posiciones, podamos nosotros plantear el debate 
y avanzar en las discusiones, termine un minuto, 
doctor Mondragón.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Presidente, gracias. Presidente, he dicho 
claramente que no comparto alusiones ni porque se 
digan que están en novelas que estimulan la violencia 
contra las mujeres y las niñas, como tampoco 
comparto aquellos que defendieron artistas, que a 
nombre supuestamente del arte y la música, salieron 
a defender la tal canción esa del +57, que yo estoy 
pidiendo es sindéresis y que hagamos una defensa 

integral del tema, no acomodándola, básicamente 
para justificar una postura en contra del Presidente 
Petro.

Les gustaba mucho el exhibicionismo de Rodolfo 
Hernández en campaña, de manipulación de 
mujeres, algunos y algunas pero aquí lo pretenden, 
entonces, condenar simplemente porque hay una 
ojeriza particular del Gobierno, yo sí espero es 
que el pueblo colombiano le haga un llamado no 
solamente a este Gobierno, sino a la clase política, 
que debemos lograr un pacto serio de defensa, de 
proscribir en cualquier escenario político, artístico, 
cultural cualquier tipo de forma que reproduzca 
la violencia contra las mujeres y contra las niñas. 
Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra James Mosquera y se prepara 
Edward Osorio, Carlos Cuenca un minuto, se la 
acabo de dar a Carlos Cuenca.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Presidente, Presidente y colegas, Presidente y 
colegas escúchenme un minuto. Mire, yo creo que 
por respeto a estas niñas y niños que nos acompañan 
aquí en las barras, Presidente, cambiemos de tema, 
porque de verdad que me da vergüenza ajena, de 
verdad que cambiemos de tema, adelantemos el orden 
del día, si vamos a seguir hablando de lo mismo, 
yo creo que, yo sí les pido disculpas públicas por 
lo que viene pasando y por los acontecimientos de 
cómo actúa el Gobierno nacional, pero cambiemos 
de tema y avancemos. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Doctora Liliana Rodríguez una moción de orden. 
Liliana Rodríguez…

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Gracias, Presidente. Les pido a los compañeros, 
si me regalan y me escuchan un segundo, la mujer se 
respeta, todos nacimos de una mujer, decirle, insto 
al señor Canciller Murillo, a revalidar cuáles son 
las consecuencias para la diplomacia colombiana al 
nombramiento de Daniel Mendoza como Embajador 
de Tailandia, dónde está el respeto y la lucha por las 
igualdades que hemos respaldado desde el Congreso.

Yo sigo en la línea coherente como Congresista, 
como mamá, como mujer, porque la mujer se respeta, 
la mujer colombiana tiene voz en el Congreso. 
Gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

James Mosquera tiene la palabra.
Intervención del Representante a la Cámara, 

James Hermenegildo Mosquera Torres:
Señor Presidente. A propósito de la votación que 

hacíamos de los impedimentos a la Reforma de la 
Salud en el día de ayer, reforma que por supuesto 
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nosotros respaldamos como chocoanos, porque allá 
no tenemos salud, hablaba con algunos miembros 
de las diferentes bancadas y me decían que no 
hay ambiente realmente para que se pueda citar a 
extraordinarias, pese a que tenemos que también 
reconocer, o al menos yo lo hago, que durante estos 
5 meses de trabajo, que nosotros los Congresistas, 
los pueblos hemos hecho con ahínco, con 
responsabilidad, y creo que el balance no solamente 
para la Mesa Directiva, sino para todos nosotros, 
han sido muy provechosos estos cinco meses de 
trabajo, que no se cita a extras, realmente porque 
en esta Plenaria no hay unas condiciones para que 
nosotros vengamos la próxima semana a perder el 
tiempo acá.

Pero también, la constancia va en que como 
chocoanos le pedimos a este Gobierno del Cambio, 
que en esta repartición de tierras que se está haciendo 
y que es muy cuestionada, por lo demás se incluye 
al departamento de Chocó,, es una vergüenza que la 
Agencia Nacional de Tierras en este año solamente 
haya asignado 100 hectáreas para mi departamento, 
cuando en otros, son miles y miles de hectáreas 
entregadas con mucho cuestionamiento, de aquí 
como chocoano dejo mi protesta en contra del señor 
Harman o como sea que él se llame, el Director de 
la Agencia Nacional de Tierras, para que allá vea 
también que hay unos negros y hay unos indígenas 
que necesitamos los beneficios del Gobierno 
nacional.

Y feliz cumpleaños señor Presidente, por 
anticipado, y que en nombre de las víctimas del 
conflicto armado del departamento del Chocó y de 
Antioquia que yo represento en el Congreso.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dijimos James, ahorita nos damos un abrazo, 
gracias por el saludo, pero no podemos avanzar, 
tenemos que avanzar, tiene la palabra Edward 
Osorio.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Edward Osorio Aguiar:

Presidente, muchas gracias. Presidente, quiero 
decirle a Colombia y especialmente a las mujeres que 
acaban de escuchar al Representante Mondragón, 
que esa no es la posición del Congreso de la 
República, que eso no es lo que nosotros defendemos 
y reivindicamos, y que al amparo del principio de 
la inviolabilidad de opinión de los Congresistas, 
consagrado en el artículo 185, que no es absoluto, 
no se puede decir aquí lo que quiera, ni se puede 
revictimizar a las mujeres, deploro profundamente y 
rechazo esas manifestaciones.

Presidente, entrando en materia, soy integrante 
de la Comisión Cuarta, la Comisión que contribuyó 
a hundir la Reforma Tributaria y me siento orgulloso 
de haber votado positivamente dicho archivo, así el 
señor Presidente de Colombia nos diga malditos, 
o así el Representante Racero nos traiga aquí 
unas cifras fantasiosas diciéndonos que a nuestras 

regiones se les va a ir las inversiones por cuenta de 
la negación de esa nefasta Reforma Tributaria.

Le quiero contar al Representante Racero, que 
la doble moral de este Gobierno, el doble rasero 
de este Gobierno no tiene límite, por menos casi 
incendian el país con la Reforma Tributaria o Ley 
de Financiamiento del Presidente Duque, pero 
ahora sí les gusta, ahora sí les parece buena, y 
decirle también al Representante Parrado, que fue el 
mismo Gobierno con la firma de algunos ponentes 
oficialistas, quienes habían eliminado el impuesto 
de apuestas en línea, fue el mismo Gobierno, fue el 
mismo Gobierno y aquí no le pueden venir a decir 
mentiras a la gente, orgulloso de haber votado.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Luz Pastrana tiene la palabra, Luz Ayda Pastrana 
y se prepara Andrés Forero.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Luz Ayda Pastrana Loaiza:

Gracias Presidente. El Representante Racero 
decía muy ampliamente, mencionaba a los 
departamentos que dejaron de recibir recursos por 
el hundimiento de la Ley de Financiamiento, les 
comento que uno de esos departamentos dejó de 
recibir 46.800 millones por unos carrotanques, esos 
departamentos dejaron de recibir unos dineros que 
se perdieron en maletines custodiados por Laura 
Sarabia, 15.000 millones quizás, esos departamentos 
dejaron de recibir recursos que posiblemente fueron 
al financiamiento de campañas, esos departamentos 
se quedaron sin recursos para el deporte con 104 
contratos de la anterior Ministra, esos mismos 
departamentos se quedaron sin los recursos que se 
gastaron con el séquito de la señora Primera Dama, 
esos departamentos se han quedado sin unos recursos 
que se han ido a la burocracia como esa Embajada 
de la FAO tan innecesaria que se abrió.

Yo les tengo propuesta, ayer también les traje, 
vuélvase en el Gobierno austero por el que votaron 
11.2 millones de colombianos, ejecuten para que esos 
recursos de igualdad y vivienda, de verdad lleguen 
a los departamentos, hagan planes ejecutables, para 
que no reine la improvisación, controlen el gasto 
público para que estos actos de corrupción no sigan 
saliendo a flote, ustedes, señores, ustedes, los que 
hoy están pidiendo respeto y le están diciendo a 
Colombia que nosotros fuimos los que hundimos la 
Ley de Financiamiento, ustedes incendiaron el país 
por mucho menos que esto.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Andrés Forero y se prepara Julia 
Miranda.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Andrés Eduardo Forero Molina:

Gracias, señor Presidente.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Moción, perdóname Andrés, en el orden que 
se han inscrito, colegas, doctor Ocampo con todo 
respeto, en el estricto orden que se han inscrito, 
sigo dando la palabra, vamos a cerrarnos, Andrés 
cerremos, a ver colegas, vamos a avanzar. Señor 
Secretario certifique quórum.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siendo las 10:35 de la mañana, certificamos 
quórum decisorio.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase leer el orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Orden del día para la sesión Plenaria de hoy, 

viernes 13 de diciembre del 2024.
–Lectura del orden del día–
Presidente, hay una proposición de modificación 

del orden del día, hay cuatro proposiciones de 
modificación del orden del día.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase leerlas.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición de modificación del orden del día
Alexánder Guarín. Propone que el proyecto de 

ley que se encuentra en el punto 15, Proyecto de Ley 
número 092 de 2024 Cámara, por medio del cual se 
establece el Día Nacional del Pescador. Pasa a ser 
el punto dos del orden del día.

Carolina Giraldo Botero. Propone que el 
punto dos del orden del día, en proyecto de ley 
correspondiente, al Proyecto de Ley número 308 
Cámara, pase a ser el punto quinto del orden del día.

Carmen Felisa Ramírez. Propone que el punto 
que se encuentra de 14 en los proyectos de ley, pase 
a ser segundo de debate, al puesto sexto del mismo 
punto.

¿Hay proposiciones de audiencia pública? 
Presidente, solamente hay tres proposiciones de 

modificación del orden del día, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
En consideración el orden del día con las 

proposiciones leídas, tiene la palabra Pedro García 
un minuto.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Pedro Baracutao García Ospina:

Buenos días, Presidente. Solamente para decir, 
Presidente, que, en el orden del día, está de quinto 
el Proyecto de la UTC, la Universidad Tecnológica 
del Chocó, por lo tanto, le planteo a los colegas, que 

no modifiquemos el orden del día, para que pueda 
ser discutido.

Ojalá este proyecto, que ya ha sido anunciado 
cinco veces, el que declara a la Universidad 
Tecnológica del Chocó como la primera universidad 
interétnica, intercultural y biodiversa.

Es un proyecto que está esperando mucho nuestro 
departamento, no hemos llevado a cabo proyectos 
fundamentales para nuestro departamento en esta 
legislatura, por favor, le pido a toda la plenaria, que 
nos colaboren con eso y ojalá se aguante el quórum 
para que podamos discutir este proyecto de ley. 
Muchas gracias, Presidente.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, también hay una proposición de 
audiencia pública, si usted me permite leerla...

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase leerla y ya le doy la palabra a Armando.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición de audiencia pública

La proposición la suscribe el Representante 
Jhon Fredy Núñez.

Solicito respetuosamente a la plenaria de 
la Cámara de Representantes, se apruebe la 
convocatoria a Audiencia Pública para participar la 
ciudadanía y se cite al señor Ministro de Defensa, 
Iván Velázquez Gómez; al señor Comandante de las 
Fuerzas Militares, Almirante Francisco Hernando 
Cubides Granados; al señor Comandante del Ejército 
Nacional, Luis Emilio Cardozo; al señor Director 
General de la Policía, William René Salamanca; al 
Consejero Comisionado para la Paz, Otti Patiño; a 
los señores de la Mesa de Diálogo equipo negociador 
del Gobierno nacional y la Mesa de Diálogo de 
Colombia para conocer todos los informes y 
avances en el tema de seguridad y orden público 
en el departamento de Huila, Caquetá y Putumayo, 
informes exhaustivos sobre los diferentes grupos al 
margen de la ley y las disidencias que actúan en los 
territorios de Huila, Caquetá y Putumayo.

Propongo citar para el día viernes 21 de febrero 
del 2025, a partir de las 9 de la mañana, en el 
municipio de San Vicente del Caguán, departamento 
del Caquetá.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Continúa la discusión doctor Zabaraín.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Gracias, Presidente. Es para solicitarle que 

permanezca como está el orden del día, que podamos 
sacar los proyectos que ya están organizados por 
ustedes, la Mesa Directiva, como por ejemplo, 
en el segundo lugar está el proyecto que le cobra 
unos impuestos, que hoy no se están cobrando a los 
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vapeadores, de tal manera, que tanto los líquidos, 
como las sustancias que se utilicen allí, empiecen 
a pagarle a los entes territoriales unos recursos 
frescos, que le van a llegar, y sería muy bueno en 
estas circunstancias que están los entes territoriales, 
que puedan tener esos recursos. Por eso, le pido a los 
colegas, que mantengamos el orden del día tal como 
está. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra la Representante Carolina 
Giraldo.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carolina Giraldo Botero:

Gracias, Presidente. Compañeros y compañeras, 
sobre el orden del día, yo estoy presentando una 
proposición, precisamente para que sea modificado, 
porque es que de verdad, me parece que es tan 
importante que el país pueda debatir este proyecto 
de ley para denunciantes de corrupción.

Yo soy denunciante de corrupción y lo he sido 
durante muchos años, antes de estar en el Congreso 
y realmente lo que pasa cuando un ciudadano del 
común trata de denunciar la corrupción, es inaudito, 
y este es un proyecto de ley, de esos que deberían 
ser vigentes hoy y siempre, no por los hechos de 
corrupción hoy tan graves en el país, sino por todos 
los que hemos tenido y todas las vidas que se han 
cobrado, pero además, quiero con todo respeto con el 
compañero Zabaraín, contarles que ese proyecto que 
está de segundo en el orden del día, es un proyecto...

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Treinta segundos, termine Representante.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carolina Giraldo Botero:

Ese proyecto que está de segundo en el orden 
del día, es un proyecto bastante problemático, en 
donde, tanto organizaciones médicas de salud, 
como organizaciones de la sociedad civil, están 
muy preocupadas, porque precisamente no es un 
proyecto, que esté avanzando en salud pública, está 
proponiendo unos impuestos, pero en realidad muy 
reducidos y solamente para unos productos muy 
específicos de vapeadores, ni siquiera para todos los 
vapeadores, entonces, ese es un proyecto que va a 
ser muy problemático, en cambio…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se cierra la discusión ¡ah, perdón!, doctor Guarín, 
tiene la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alexánder Guarín Silva:

Muchas gracias Presidente. A todos los colegas 
presentes, presenté una proposición de modificación 
del orden del día, del punto 15 de ese proyecto, para 

declarar Día Nacional del Pescador, para que sea 
debatido en el punto dos del orden del día.

Entonces, es muy importante ese proyecto, 
porque todos los pescadores a nivel nacional, 
esperan que al menos tengan un día especial, donde 
se le conmemore un día del pescador, entonces, sigo 
con esta proposición mi Presidente, ojalá que nos 
puedan apoyar todos los presentes acá y le demos 
honra a los a los pescadores. Muchas gracias, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se cierra la discusión y se abre el registro para 
votar el orden del día con las proposiciones de 
modificación; negándolas se entendería que queda 
el orden del día original, toca aparte, primero las 
proposiciones y después el orden del día, sí, tiene 
razón.

Se abre el registro para votar las proposiciones de 
modificación del orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para votar las proposiciones 
de modificación del orden del día, leídas, por favor, 
honorables Representantes, votar de manera digital.

Armando Zabaraín vota NO

María Eugenia Lopera vota NO

Carolina Giraldo vota SÍ

Holmes Echeverría vota SÍ.

Por favor, Sistemas, me proyecta la votación, no 
se está viendo reflejada la votación.

Nicolás Barguil vota SÍ

Ricardo vota SÍ

Jorge Rodrigo Tovar vota NO

Carreño vota NO

Gabriel Becerra vota SÍ

Vladimir Olaya vota SÍ

Polo Polo vota SÍ

Karen López vota NO

Wilmer Castellanos vota NO

Corregimos el voto de Nicolás Barguil, había 
votado SÍ, corrige su voto, vota NO.

Está abierto el registro, por favor, honorables 
Representantes, votar.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿Falta alguien por votar? Colegas, ¿falta alguien 
por votar?, para avanzar en la discusión del orden 
del día, pero, ¿no hay decisión?, ¿sí hay decisión? 
Aún no. ¿Tovar ya votó?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Juan Carlos Wills vota NO y bienvenido a la 
plenaria, doctor Wills.

Juan Loreto Gómez vota NO

Carlos Felipe Quintero vota NO

Se retira el voto manual de Vladimir Olaya, votó 
de manera digital.

Se retira el voto manual de Karen López, votó de 
manera digital.

Se retira el voto de Carlos Carreño, manual, votó 
de manera digital.

Presidente, ya hay decisión de la plenaria, ¿quién 
falta por votar?

Se retira el voto manual de Polo Polo, votó de 
manera digital.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿Ya hay decisión, señor Secretario?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Un segundo, Presidente, por favor.

Alexandra Vásquez vota NO 

¿Quién más…?

Héctor Chaparro vota SÍ

Presidente, ya hay decisión de la plenaria.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Cierre el registro y anuncia el resultado, por 
favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se cierra el registro, el resultado es el siguiente:

Por el SÍ han votado de manera manual, los 
siguientes Representantes:

Carolina Giraldo, Holmes Echeverría, Ricardo 
Luis Ramiro, Gabriel Becerra y Héctor Chaparro, 
para un total de 5 votos manuales por el SÍ, 31 votos 
digitales por el SÍ para un total 36 votos por el SÍ.

Por el NO, han votado de manera manual, los 
siguientes Representantes: 

Armando Zabaraín, María Eugenia Lopera, 
Jorge Rodrigo Tovar, Wilmer Castellanos, Nicolás 
Barguil, Juan Carlos Wills, Juan Loreto Gómez, 
Carlos Felipe Quintero y Alexandra Vásquez. Para 
un total de 9 votos digitales por el NO, 53 votos por 
el NO, 62 votos en totales por el NO.

Y han sido negadas las proposiciones de 
modificación del orden del día.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se somete a consideración el orden del día, como 
viene propuesto, con la proposición de Audiencia 
Pública, se cierra la discusión, ¿aprueban el orden 
del día? Ha sido aprobado.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Aprobado el orden del día, con la Audiencia 
Pública leída, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dele desarrollo al mismo.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Himno Nacional de la República de Colombia.
–Himno Nacional de la República de Colombia–
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente punto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Anuncio de proyectos, señor Presidente.
Se anuncian los siguientes proyectos para la 

sesión plenaria del día lunes, 16 de diciembre.
El día lunes 16 de diciembre del 2024, por 

Secretaría estaremos informando la hora o para la 
siguiente sesión plenaria donde se debatan proyectos 
de ley y actos legislativos.

Informe de conciliación
Proyecto de Ley número 459 de 2024 Cámara, 

51 de 2023 Senado, por medio del cual se expide el 
Código Procesal del Trabajo y la Seguridad Social.

Proyecto de Ley número 155 de 2023 Cámara, 
297 de 2024 Senado, acumulado con el Proyecto 
de Ley número 164 de 2023 Cámara, por medio 
del cual se eliminan todas las formas de uniones 
temporales, en las cuales uno o ambos contrayentes 
o compañeros permanentes, sean menores de 18 
años de edad.

Proyecto de Ley número 066 de 2023 Cámara, 
45 de 2024 Senado, por medio del cual se establecen 
objetivos, los lineamientos y se establecen las 
responsabilidades y las competencias específicas de 
los entes territoriales.

Proyectos para segundo debate
Proyecto de Ley número 312 de 2024 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de Ley número 135 
de 2024 Cámara, por medio del cual se transforma 
el Sistema de Salud en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

Proyecto de Ley número 308 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se actualiza el impuesto al 
consumo de cigarrillos.

Proyecto de Ley número 058 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se dictan normas para garantizar 

el derecho a la seguridad, integridad y vida de las 
personas en las vías de Colombia, mediante la 
creación del Sistema de Sanción por Puntos.

Proyecto de Ley número 047 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se establecen medidas para la 
implementación de herramientas pedagógicas de 
artes y la cultura y las transdisciplinariedad, en los 
establecimientos pedagógicos de artes y la cultura 
y la competencia.

Proyecto de Ley número 383 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se reconoce la Universidad 
Tecnológica del Chocó, como una institución de 
educación superior pública.

Proyecto de Ley número 291 de 2023 Cámara, 
por el cual se adoptan medidas para protección para 
personas naturales, frente al reporte o denuncia de 
presuntos actos y hechos de corrupción.

Proyecto de Ley número 092 de 2024 Cámara, 
por el cual se establece el Día Nacional del Pescador.

Proyecto de Ley número 026 de 2024 
Cámara, por el cual la Nación y el Congreso de 
la República, rinde público homenaje y se vincula 
a la conmemoración de los 180 años de fundación 
institucional del municipio de Ituango en el 
departamento de Antioquia.

Proyecto de Ley número 356 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se reconoce como evento de 
interés cultural y deportivo y turístico de la Nación, 
el campeonato de fútbol Amistades de San Juan.

Proyecto de Ley número 317 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se reconoce y se exalta el ritmo 
son sureño y sus portadores como parte de identidad 
de la Nación.

Proyecto de Ley número 439 de 2024 Cámara, 
por el cual se reconoce la importancia cultural y 
material en el ámbito de la Nación, al Festival 
Nacional de la Tambora del municipio de San 
Martín de Loba.

Proyecto de Ley número 431 de 2024 Cámara, 
por el cual se reconoce la importancia cultural del 
ámbito nacional del ritmo de la luna y el viento.

Proyecto de Ley número 028 de 2024 Cámara, 
por el cual la Nación se asocia a la celebración de 
los 160 años de fundación del municipio de Pereira 
en el departamento de Risaralda.

Proyecto de Ley número 177 de 2024 Cámara, 
por medio del cual la Nación se vincula a la 
conmemoración de los 170 años de existencia de la 
Universidad Pedagógica Nacional.

Proyecto de Ley número 099 de 2024 
Cámara, por medio del cual se vincula la Nación 
en el homenaje del municipio de Chiquinquirá 
departamento de Boyacá.

Proyecto de Ley número 223 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se vincula a la Nación al municipio 
de Segovia en el departamento de Antioquia.

Proyecto de Ley número 251 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se rinde honores a la memoria y 
obra del Presidente José María Rojas.
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Proyecto de Acto Legislativo número 435 de 
2024 Cámara y 17 de 2024 Senado, por medio del 
cual se modifica el artículo 107, 108 y 258 de la 
Constitución Política.

Han sido anunciados los proyectos, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente punto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Cuarto
Informe de conciliación.
Proyecto de Ley número 459 de 2024 Cámara, 

51 de 2023 Senado, por medio del cual se expide 
el Código Procesal del Trabajo y de la Seguridad 
Social.

Fue publicado: en la Gaceta del Congreso 
número 20, 2230 del 2024.

Comisión Accidental: Karyme Cotes Martínez.
Anuncio: diciembre 12 del 2024.
Presidente, entonces, el informe de proposición 

termina así:
Informe de proposición

De acuerdo con las consideraciones expuestas, 
solicitamos a los honorables Congresistas de la 
Plenaria del Senado de la República y la Cámara de 
Representantes, aprobar el Informe de Conciliación 
al Proyecto de Ley número 051 de 2023 Senado, 
459 de 2024 Cámara. Conforme al texto conciliado 
que a continuación se transcribe.

Senadora Paloma Valencia, Representante 
Karyme Cotes Martínez, Senador Germán Blanco, 
Representante Pedro José Suárez.

Ha sido leído, Presidente.
De igual forma, deja el Representante Néstor 

Rico, una constancia frente a la no votación del 
informe de conciliación del proyecto, debido a que 
no hice parte de la discusión y votación, el cual, el 
citado proyecto de ley cumplió con su cuarto debate 
en la plenaria de la Cámara de Representantes.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre el registro para la votación del respectivo 
informe leído, ¿ya se le leyó la proposición?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, Presidente. Se abre el registro para votar 
el informe de conciliación leído. ¿Cómo vota la 
conciliadora? Karyme Cotes, sonido, por favor, para 
la Representante Karyme Cotes.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Karyme Adrana Cotes Martínez:

Voto SÍ e invito a la plenaria a votar SÍ el informe 
de conciliación.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Karyme Cotes, como conciliadora vota SÍ
Andrés Forero vota SÍ
Luz Pastrana vota SÍ
Jezmi Barraza vota SÍ
Karen López vota SÍ
Carlos Felipe Quintero vota SÍ
Aníbal Hoyos vota SÍ
Castellanos vota SÍ
Olga Lucía Velásquez vota SÍ
Armando Zabaraín vota SÍ
Cathi Juvinao vota SÍ
Andrés Calle vota SÍ
Lili Rodríguez vota SÍ
Carlos Ardila vota SÍ
Escaf vota SÍ
Mondragón vota SÍ
Jorge Cerchiaro vota SÍ
Juan Carlos Wills vota desde bien temprano en la 

plenaria, lo felicito doctor, vota SÍ.
Heráclito Landínez vota SÍ
Diego Patiño vota SÍ
Gabriel Becerra vota SÍ
La señora Vicepresidenta, Lina Garrido vota SÍ.
Se retira el voto manual de Carlos Ardila, votó de 

manera digital, sí señor.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Ya hay decisión, Secretario?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Estamos validando, Presidente, ¿quién falta por 

votar?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Falta alguien por votar?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se retira el voto manual de Olga Lucía Velásquez, 

votó de manera digital.
James Mosquera vota SÍ.
Se retira el voto manual de Karyme Cotes, votó 

de manera digital.
Se retira el voto manual de Karen López, votó de 

manera digital.
Vladimir Olaya vota SÍ.
Peinado Julián vota SÍ.
¿Quién falta por votar?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Cierre registro señor Secretario. Dos minutos y 

cerramos.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

¿Quién falta por votar honorables Representantes? 
Vamos a recoger los últimos votos, por favor, 

¿quién falta?
Presidente, ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Cierre registro, anuncie el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se cierra el registro, el resultado es el siguiente:
Por el NO, 0 votos manuales, por el NO y 0 votos 

digitales por el NO.
Por el SÍ, han votado de manera manual los 

siguientes Representantes:
Andrés Forero, Luz Ayda Pastrana, Jezmi 

Barraza, Carlos Felipe Quintero, Aníbal Hoyos, 
Wilmer Castellanos, Armando Zabaraín, Cathi 
Juvinao, Andrés Calle, Lili Rodríguez, Escaf, 
Alfredo Mondragón, Jorge Cerchiaro, Juan Carlos 
Wills, Landínez, Diego Patiño, Gabriel Becerra, 
Lina María Garrido, James Mosquera, Vladimir 
Olaya y Julián Peinado.

Para un total de, para un total de 21 votos 
manuales por el SÍ, 75 votos digitales por el SÍ, para 
un total de 96 votos por el SÍ.

Ha sido aprobado el informe de conciliación, 
Presidente.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Muchas gracias, señor Secretario, siguiente 
punto.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Quinto 
Proyectos para segundo debate.
Proyecto de Acto Legislativo 435 de 2024 

Cámara, 17 de 2024 Senado, por medio del 
cual se modifica el artículo 107, 108 y 258 de la 
Constitución Política de Colombia.

Autor: Senador Alejandro Carlos Chacón 
Camargo. 

Bienvenido Senador a su casa y otras firmas, que 
acompañan esta propuesta.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Colegas, antes, perdón doctor, le ruego un 
segundo de su atención, por favor, doctor Chaparro, 
doctor Forero, un segundo les robo su atención. A 
ver, acaban de registrarse, apenas 96 votos, este 
proyecto tiene impedimentos.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Cuarenta y tres impedimentos, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Es en la práctica legislativa, imposible que se 

debata este proyecto el día de hoy, es necesario 
aplazarlo para no perjudicar a los colegas que tienen 
proyectos a punto de hundirse, que son proyectos de 
reconocimiento a sus territorios, etcétera, etcétera, 
y necesitamos que haya un quórum mucho más, sí, 
importante, les pongo a consideración el aplazamiento 
del proyecto, ¿aprueban el aplazamiento?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Han pedido votación nominal, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Doctor, sí, discúlpenme, tiene razón, tiene la 

palabra, se abre la discusión de esa proposición 
verbal que les hago.

Me explico, colegas, se acaban de registrar 96 
votos en la plenaria, entonces, en atención a que 
el quórum está al límite para poder discutir los 
proyectos que no tienen impedimentos, les solicito 
respetuosamente, que este proyecto se aplace, en 
solidaridad y pensando en las iniciativas legislativas 
de los demás colegas, que casi ya no tienen tiempo 
para poder aprobar sus proyectos.

Ese es el sentido de la proposición, le ruego 
apoyarla y ya revisamos si es posible agendarla en 
otro, en otra sesión, sí, Ardila tiene la palabra, se 
abre la discusión, tiene Ardila la palabra, un minuto.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, entendemos la dinámica de las 
votaciones que tenemos que realizar ahora, 
llevamos cerca de 50 impedimentos radicados, pero 

le rogamos un favor, también, así como estamos de 
acuerdo con aplazarlo, que nos permita el día lunes 
darle discusión a este proyecto de acto legislativo, 
que es un proyecto de acto legislativo de origen 
Congresional, con ese compromiso, Presidente, por 
supuesto, respetando su autonomía.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Me comprometo a ponerlo en el orden del día de 
primero y que la plenaria decida, siguiente proyecto, 
entonces, ¿aprueban el aplazamiento?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente punto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 308 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se actualiza el impuesto al 
consumo de cigarrillo y tabaco elaborado y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Armando Zabaraín.
Ponente: Armando Zabaraín.
El proyecto fue publicado en la Gaceta del 

Congreso número 1680 del 2023.
La ponencia para primer debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 456 del 2024.
La Ponencia para segundo debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 359 del 2024.
Y aprobado: en Comisión Tercera, abril 23 del 

2024.
Anuncio: diciembre 12 del 2024.
Presidente, este proyecto tiene un impedimento, 

que suscribe el Representante Julián David López.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer el impedimento, bueno, vamos a ver 

qué sale.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Impedimento

Como Representante a la Cámara presento 
mi impedimento para participar de la discusión 
y votación del Proyecto de Ley número 308 de 
2023 Cámara, por considerar que existe un posible 
conflicto de interés de conformidad con lo establecido 
en la Ley 2003 del 2019, el suscrito Representante 
o familiares entre los grados estipulados en la ley, 
podrían resultar beneficiados o afectados en el 
trámite del proyecto.

Firma, 
Julián David López.
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Presidente, ha manifestado el Representante 
Julián, que retira el impedimento, no hay 
impedimentos, habiéndolo retirado para este 
proyecto, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Entonces, sin existir impedimentos, hay 
proposición de archivo, sírvase leerla para someterla.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición de archivo
Tiene una proposición de archivo, que suscribe 

Carolina Giraldo, Jennifer Pedraza y otras firmas, 
archívese el Proyecto de Ley número 308 de 2023 
Cámara, por medio del cual se actualiza el impuesto 
al consumo de cigarrillo y tabaco elaborado y se 
dictan otras disposiciones.

Justificación: Es un proyecto de ley para que 
nada cambie y a la medida de los intereses de la 
industria tabacalera, es un esfuerzo legislativo que 
no aleja a nuestros niños, niñas y adolescentes del 
consumo de tabaco, las tarifas que se proponen 
para cigarrillos electrónicos, no tienen un impacto 
en el consumo y se ajustan a las pretensiones de 
la industria, ni se ajustan a las pretensiones de la 
industria tabacalera, no grava los dispositivos, se 
fundamenta un argumento falaz, no se alinea con las 
mejores prácticas de la Organización Mundial de la 
Salud, deja por fuera los emergentes productos de 
nicotina oral, el argumento de favorecer opciones 
menos nociva no es viable.

En resumen. Es insuficiente para que Colombia 
avance a una política efectiva de impuesto al tabaco 
y se alinee con las mejores prácticas recomendadas 
por la OMC y en atención al convenio marco control 
de tabaco de Colombia, ratificó mediante Ley 1109 
del 2006.

Por las razones expuestas, los Representantes 
que la suscriben, solicitan archivar el Proyecto 308.

Jennifer Pedraza, Támara Argote, Peinado, 
Carolina Giraldo, Erika Sánchez y otras firmas, 
Presidente.

Presidente, ha sido leída la proposición de 
archivo.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión, la Representante está en el 
recinto para sustentarla. Carolina tiene la palabra 
para sustentar.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sonido, por favor para la Representante Carolina 
Giraldo.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carolina Giraldo Botero:

Gracias, Presidente. Colegas. Yo he presentado 
una proposición de archivo, relacionada con este 
proyecto de ley y colega Zabaraín, porque yo estoy 

segura, que Colombia necesita que los vapeadores 
paguen impuestos, pero que todos los vapeadores 
paguen impuestos, no solamente, unos vapeadores 
específicos, que son los que contempla este proyecto 
de ley.

Pero, además, en el monto en que se está aquí 
aumentando el impuesto a los vapeadores, no tendría 
un impacto en la salud pública y resulta que cuando 
hablamos de impuestos al tabaco o a la nicotina, 
el efecto que se busca, debe ser principalmente de 
salud pública.

Es decir, está comprobado que, si se aumentan 
lo suficiente los impuestos, disminuye el consumo 
y ese debería ser el propósito de cualquier proyecto 
de ley, relacionado con el aumento de impuestos a 
tabacos y la imposición de impuestos a vapeadores.

Un proyecto de ley como ese, ya viene en curso, 
está en este momento en comisión y ya casi va a 
llegar a la plenaria de la Cámara, ese proyecto de 
ley del cual yo soy Autora, del cual mi compañero 
Wilmer es Ponente, es un proyecto de ley que se 
construyó de la mano de la OEPS, de la mano de 
organizaciones relacionadas con la salud, de la 
mano de la Fundación Anash y de Red Papaz, que 
en realidad son organizaciones que tienen serias 
preocupaciones respecto a este proyecto de ley.

Este proyecto de ley no implica aumentarle 
impuestos a los cigarrillos convencionales, que 
debería ser un propósito.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Un minuto, Representante.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Carolina Giraldo Botero:
Presidente, es una proposición de archivo, de 

verdad le pido consideración, ya me cortó hoy la 
palabra y desde que usted es Presidente, he podido 
hablar dos veces en la plenaria, por favor, hoy que 
sea la excepción, regalo de Navidad.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sumercé ha pedido la palabra, las veces que ha 
pedido la palabra, le he dado la palabra, si solo la 
ha pedido dos veces, no es mi culpa, tiene la palabra 
dos minutos, Representante tranquila.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carolina Giraldo Botero:

Gracias por el regalo de Navidad. Entonces, yo 
les pido, colegas, que este proyecto de ley, que en 
realidad sería casi que un regalo para la industria 
de los vapeadores, hoy no sea aprobado y les pido 
que me acompañen en esta proposición de archivo, 
porque Colombia, merece comportarse mejor y 
merece que en realidad todos los vapeadores sean 
regulados de esta manera, no solamente algunos 
pocos para después poder salir a decir, que sí se hizo 
un esfuerzo para ponerle impuesto a los vapeadores, 
cuando la realidad del proyecto de ley es todo lo 
contrario.
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Gracias señor Presidente y espero de verdad, 
colegas, que me acompañen en el archivo, es un 
proyecto de ley realmente problemático, que no 
tiene el acompañamiento ni de organizaciones 
relacionadas con la salud, ni de organizaciones 
relacionadas con la defensa de los derechos de los 
niños y de Red Papaz o de la Fundación Anáas, por 
ejemplo.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra, el Representante Jorge Ocampo.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Alejandro Ocampo Giraldo:
Yo tengo muchas consideraciones frente al 

proyecto, yo comparto lo que dice la doctora 
Carolina, yo creo que deberíamos subir en verdad 
los impuestos y ponerlos a pagar a todos, y el tema 
es desincentivar el consumo.

Yo creo que el proyecto, doctor Zabaraín, sería, 
yo voy a proponer una fórmula intermedia, yo no 
estoy de acuerdo con el archivo, pero no estoy de 
acuerdo con el proyecto como está, yo le propondría 
al Ponente, si es posible, que las consideraciones que 
tiene la doctora Carolina y otros firmantes, podamos 
plasmarlas en proposiciones y hacer de este proyecto, 
un proyecto que en verdad ataque el consumo del 
tabaquismo, de los vapeadores en jóvenes, en 
adultos, que disminuya el consumo, que ayude a la 
salud, que mejore la salud de los colombianos, que 
les quite, además, todas las enfermedades asociadas 
al problema del tabaquismo, que contiene hoy 
Colombia.

¿Doctor Zabaraín, no sé si podamos hacer eso 
al proyecto? Yo comparto las preocupaciones 
de Carolina, no creo en la idea de archivarlo, sí 
podríamos mejorarlo, para que salga de aquí una 
idea que en verdad le sirva al país, le propondría eso 
al doctor Zabaraín y a los firmantes de la propuesta 
de archivo. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Jennifer Pedraza, continúa con el uso de la 
palabra.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:

Yo he suscrito esta proposición de archivo frente 
a este proyecto, porque lo primero que le quiero 
decir a la plenaria y también al Representante que 
acaba de intervenir, es que existe otro proyecto de 
ley, que ya está radicado y que va en primer debate, 
este va en segundo debate, que precisamente tiene 
una aspiración de una incidencia mucho mayor en 
los patrones de consumo.

Aquí tenemos una gran dificultad en el enfoque 
que plantea este proyecto, que vamos a discutir, 
o bueno, yo planteo que no, que lo archivemos, 
pero principalmente, el impuesto que propone es 
realmente marginal, es insuficiente para generar 
un cambio en los patrones de consumo, sobre todo 
cuando estamos hablando de vapeadores, que por 

ejemplo, contengan nicotina y que por ende, van a 
requerir un impulso fuerte o un cambio importante 
en los precios relativos para que de verdad generen 
un desincentivo al consumo.

Por eso, es que la tarifa que se propone, de 300 
pesos por gramo a consumidores de tabaco calentado 
y de cualquier otra modalidad de consumo de tabaco 
sin combustión, no es suficiente para generar ese 
cambio y ese impacto en la salud pública, por eso, 
es que hay conceptos de los gremios médicos y de 
las organizaciones, que son quienes han promovido, 
poner este impuesto para reducir los patrones de 
consumo de tabaco, pues han conceptuado negativo 
el espíritu del proyecto.

Tengo entendido, además, que no ha habido 
disposición para elevar de manera significativa esta 
tarifa de parte de los autores del proyecto y eso es 
muy importante, porque en el otro proyecto que está 
radicado, que yo, por ejemplo, respaldo, esta tarifa 
es cerca de 2.000 pesos, es decir realmente hay 
una diferencia significativa en el espíritu de ambos 
proyectos de ley.

Yo no creo que el mensaje que nosotros debamos 
dar, sea de aprobar cualquier proyecto de impuesto 
a los vapeadores, sino uno que de verdad vaya a 
modificar el patrón de consumo y vaya a tener un 
impacto en la salud pública, cosa que hoy no está 
reflejada desde mi perspectiva en este proyecto y 
por eso, yo suscribí la proposición de archivo de la 
Representante Carolina Giraldo.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
Jhon Fredy, Jhon Fredy Núñez, tiene la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Fredy Núñez Ramos:

Gracias señor Presidente. Yo lo que veo es una 
discusión en 2 proyectos, que en la práctica se 
busca el mismo sentido, que es la disminución del 
tabaco en nuestros jóvenes y en nuestra población; 
si va en el mismo sentido, no veo la necesidad de 
que aprobemos o que vayamos a presentar una 
proposición de archivo de este proyecto, si lo 
podemos mejorar mediante proposiciones, aquí no 
es solamente lo que diga el Ponente de este proyecto 
o el Autor, sino lo que decida la plenaria, lo podemos 
mejorar simplemente con proposiciones, invito 
a la Representante Carolina y a la Representante 
Jennifer, a que presenten unas proposiciones y 
nosotros podemos avalarlas y de esta manera le 
damos un trámite más acelerado a este proyecto, 
porque ya está en segundo debate este y se nos está 
acabando el tiempo.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Támara Argote, tiene la palabra.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Etna Támara Argote Calderón:
Gracias, Presidente. Buenos días para todos 

y todas. Bueno, por supuesto que, yo también, 
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he suscrito esta proposición de archivo, porque 
considero que este proyecto es insuficiente para 
los propósitos sobre, especialmente salud pública 
y particularmente para ponerle barreras de acceso 
a los niños, a las niñas, a los jóvenes, que creo 
que, debemos considerar en este Congreso, porque 
definitivamente, el hecho de que la contribución sea 
mayor, de que cueste más, pues a los niños, a los 
jóvenes, sí les significa una barrera para no caer, 
digamos, en el consumo del tabaco.

Esto me parece importante, sí, definitivamente 
hay un acuerdo, como lo ha manifestado el Ponente, 
pero, sobre la base de que se pueden negociar, 
nosotros tenemos en consideración una ponencia, 
que está muy bien elaborada, que ha sido a partir 
de la discusión y la concertación en tarifas, incluso 
hemos reducido, la tarifa que el proyecto de ley traía 
para poder concertar con los demás Ponentes, en una 
tarifa menor de impuesto al tabaco, en otras medidas, 
también se han se han llegado a consensos, si hay 
esa voluntad, pero sobre la base de las medidas, que 
la Organización Panamericana de la Salud, propone, 
pues yo no lo vería mal.

Pero por la experiencia que hemos tenido en 
el diálogo sobre este proyecto, podría ser que no, 
entonces, por eso hago un llamado, también, a la 
necesidad de considerar el archivo y en el caso de 
que haya una voluntad verdadera, verdadera de 
construir un proyecto colectivo, propondría que 
aplacemos el debate y hagamos una mesa de trabajo 
para llegar a un acuerdo, porque hoy…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dos minutos, Representante termine.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Etna Támara Argote Calderón:
Gracias, Presidente. Bueno como lo manifestaba, 

definitivamente creo que el tiempo necesario para 
que lleguemos a consensos, pues si ustedes lo 
consideran, lo hacemos, si hay la voluntad, pero con 
esa definitiva necesidad de que el proyecto sí recoja 
todas las necesidades y todos los mecanismos que 
garanticen que todas las herramientas y todos los 
productos estén incluidos, todos los que se necesitan, 
que las tarifas también, vengan en proporción con 
las que la región viene trabajando, con las que la 
organización de salud también viene proponiendo, 
pues eso puede ser.

Sin embargo, consideraría que puede aplazarse, 
para hacer una mesa de trabajo sobre esto.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Martha Alfonso...
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Lisbeth Alfonso Jurado:
Sí, yo también quiero suscribir, primero la 

proposición de archivo y si no, por lo menos de 
aplazamiento, porque nosotros hemos encontrado 
una alerta en este proyecto muy importante, la ley 
vigente del 2016, la 1819 dice que a partir del año 

2011, el impuesto incrementará más cuatro puntos, 
sobre el índice de precios al consumidor, eso a 
nosotros nos da un valor de 4.070 pesos por cajetilla 
para el año 2025 y en los cálculos, que hace este 
proyecto de ley a 2025, la cajetilla quedaría costando 
3.725 pesos.

Es decir, en lugar de aumentar el impuesto, este 
proyecto está reduciendo el impuesto al tabaco, 
contrario a toda la política internacional que protege 
la salud y que regula este tipo de consumos tan 
perjudiciales para la salud.

El consumo de tabaco en Colombia genera cerca 
del 10% del costo al Sistema de Salud, atendiendo las 
enfermedades que genera, y ni siquiera se recauda el 
3% en impuestos de lo que se le cobra al Sistema de 
Salud o lo que paga el Sistema de Salud atendiendo 
enfermos por causa del consumo de cigarrillo.

Así que este proyecto es absolutamente regresivo 
y, por eso, creo que se debe archivar, o por lo menos, 
que lo aplacemos para que podamos dar este debate 
de fondo con argumentos y con cifras.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, acaba de radicar una proposición de 
aplazamiento, sobre este proyecto.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sí, y ¿cuál es el procedimiento a seguir, señor 
Secretario, se lee?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Primero se debe votar la proposición de 
aplazamiento.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Vamos a cerrar, ¡ah!, ¿la de aplazamiento, 
primero?, por favor, certifique el procedimiento 
señor Secretario. Doctor Losada, por favor, tiene la 
palabra para una moción.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Losada Vargas:

Presidente, para una claridad procedimental, 
rápidamente. Las proposiciones de aplazamiento, 
dice la Ley 5ª, se pueden presentar en cualquier 
instancia del debate, cuando hay una proposición 
de archivo, esa es una instancia del debate, luego, 
si presentan una proposición de archivo y una 
proposición de aplazamiento posterior, debe usted, 
como lo estoy viendo, que quiere hacerlo de manera 
correcta, someter en primer lugar, la proposición 
de aplazamiento; si el proyecto no es aplazado, 
entonces hay que discutir, seguir en la discusión de 
la proposición de archivo, de esa manera.

Pero, de cualquier manera, Presidente, y sigo en 
una moción de procedimiento, lo que yo sí le pediría 
al señor Ponente, es que no nos vayan a llevar a una 
votación sin su intervención, porque lo que aquí 
hemos dicho, lo que aquí están diciendo nuestras 
compañeras, yo también, suscribí la proposición de 
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aplazamiento, porque veo los mismos peligros, no 
voy a ser redundante la intervención, pero me parece 
que es importante.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

El Ponente va a intervenir, entonces sírvase 
leerla doctor Jaime, la proposición, damos las 
intervenciones, cerramos y volvemos a votar.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición de aplazamiento
Aplácese la discusión del Proyecto de Ley 

número 308 de 2023 Cámara, hasta que el Ministerio 
de Hacienda y Crédito Público emita el concepto 
técnico a la iniciativa, así como el procedimiento del 
Ministerio de Salud y la Protección Social.

Firman, 
Carolina Giraldo, Jennifer Pedraza, Martha 

Alfonso y otras firmas.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión de la proposición de archivo, 

continúa.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
De aplazamiento.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
De aplazamiento, perdón, anuncio que se va a 

cerrar, tiene la palabra el señor Ponente.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Gracias, Presidente. Yo observo que el proyecto 

y los que piden archivo tienen el mismo sentido, 
no entiendo por qué se pide archivo, si estamos 
pensando iguales, por ejemplo, queremos unos 
ingresos para los departamentos, para los entes 
territoriales, sí, y eso hoy, hoy están entrando por 
ese lado, por esos cero pesos, los cálculos muestran 
que hay un billón de pesos, que entrarían en los 
siguientes tres años a los departamentos, eso por esa 
parte; pero también escuché decir que tiene como 
justificación, el contrabando.

Decirle, pues sí, claro, si nosotros ponemos 
unos impuestos, exageradamente altos, se estimula 
el contrabando, eso es una lógica, es entendible, 
no tiene discusión, en mi departamento, por 
ejemplo, en mi región, usted le sube el precio a los 
tributos, al whisky y ese whisky empieza a entrar 
de contrabando, o sea, estimula es el contrabando; 
si a usted al cigarrillo le incrementa demasiado los 
impuestos, aumenta el contrabando, en este caso, son 
unos líquidos y por gramos, que se va a cobrar 329 
pesos por cada centímetro cúbico, milímetro cúbico 
y 329 pesos, por cada gramo, por cada miligramo, 
esto quiere decir, que son unos ingresos frescos, que 
le van a entrar a los entes territoriales.

Pero mostrarle que hay estudios de diferentes 
universidades y aquí tengo la Federación Nacional 
de Desarrollo y tenemos la Federación de 
Gobernadores, todos pidiendo que avancemos en 
este tema, porque saben que hay unos recursos 
importantes para los departamentos.

Hoy, podríamos decir, cuando se aumentó el 
tributo del cigarrillo, empezó a mostrarse unos 
indicadores que parecían muy satisfactorios desde 
el punto de vista médico, porque se empezó a 
vender menos del cigarrillo, bajaron las ventas 
de los cigarrillos legales, sí señor, bajó de manera 
importante, pero se aumentaron las ventas de los 
cigarrillos ilegales, entonces el efecto en la salud no 
fue ninguno, por el contrario, estas sustancias que 
son líquidos, pueden ser de muy mala calidad, que 
se venda en el mercado negro y que realmente le 
traigan más problemas a la salud de los colombianos.

Pero, también, escuché que no todos los 
vapeadores están allí, bueno, presenta una 
proposición, incluyendo los que usted considera, que 
yo no sé cuáles son, que no están aquí incluidos, es 
que, con un par de proposiciones, quieren aumentar 
los impuestos, haga una proposición sobre el 
número de que ustedes consideran y lo discutimos, 
y la plenaria tomará la decisión de que cuánto sería 
el impuesto que querríamos cobrar.

Yo lo que veo es que tenemos muchas fórmulas 
que podríamos utilizar y que yo estoy abierto a 
cada una de ellas, a las proposiciones, espero la 
proposición del tema de cuáles son los que no 
están incluidos, yo no sé, alguien me habló de que 
hay unos que no están incluidos, que mande una 
proposición diciendo esto, esto no está incluido, 
vamos a incluirlos.

Yo creería que era lo más sano para que 
avanzáramos y que los departamentos puedan tener 
la oportunidad de tener unos ingresos frescos, que 
hoy no los tienen. Gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Doctor Escaf, tiene la palabra.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Agmeth José Escaf Tijerino:
Muchas gracias Presidente. Buenos días 

compañeras, compañeros, paisano, yo sí voy a ser 
puntual al respecto.

Subir impuestos no salva vidas, simplemente 
genera recursos, este tipo de productos como los 
vapeadores, prohibido ya, prohibida su venta en 
otros lugares del mundo, está causando un daño a 
los jóvenes y adultos, también, irreparable, si aquí 
nos preocupamos mucho por el impacto fiscal, en 
cada uno de los sectores, sobre todo en salud, este 
realmente es altísimo, hoy hay jóvenes y adultos 
buscando un pulmón y algunos hasta dos pulmones, 
por el consumo de este tipo de productos.

Yo le diría que lo acompañarían en la proposición 
de aplazamiento, solamente para que abriéramos el 
debate en una mesa técnica, para, para darle claridad 
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al tema, porque la Ley 1335 del año 2009, que es 
la que le permite a las tabacaleras, tener el control 
de la venta de los productos, y aquí es un tema de 
ver cómo legalizamos un producto, pero para seguir 
beneficiando a las grandes tabacaleras y evitando, 
así que el contrabando sea el que controle el negocio, 
pero no midiendo el daño que realmente se causa en 
la salud de las personas.

Para mí es más importante la salud y se los digo, 
entre otras cosas, por experiencia propia, con este 
tipo de productos, por mí, que se, que se debata aquí 
la prohibición, venta de este tipo de productos en 
Colombia, con esto generaríamos un impacto menor, 
casi de cero, en nuestras, en nuestra salud, la salud 
de los jóvenes y adultos, niños y niñas, porque hasta 
ahora se ha logrado simplemente regular la venta 
a mayores de edad, pero el mercado negro sigue 
siendo el gran beneficiario.

Así que, paisano Zabaraín, yo acompaño la 
proposición de aplazamiento, si nos sentamos en 
una mesa a revisar este asunto, si no acompaño la 
proposición de archivo y le pido a esta plenaria, que 
seamos un poco más conscientes, porque pidiendo 
una reforma para ayudar a los colombianos y 
colombianas, a tener una mejor salud y vamos a 
permitir que…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine doctor.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Agmeth José Escaf Tijerino:
Pero, pero solamente con el enmascaramiento de 

que vamos a recibir más dinero en impuestos por este 
tipo de productos, que realmente no desincentivan 
el consumo, no lo hacen, simplemente estamos 
abriendo una puerta al infierno para que nuestra 
salud empeore, no solamente para el fumador activo, 
sino también para el pasivo, porque el líquido que 
produce, el líquido que se consume, genera un 
daño a nivel pulmonar irreparable y lo digo por 
conocimiento de causa. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Eduard Sarmiento y la Representante Carolina.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo:
Gracias Presidente, pues en términos digamos 

de argumentos, creo que se han dado varios bien 
importantes, pero también un efecto mediático que 
por ejemplo hubo en la primera ley de impuestos 
saludables en México, hablo de bebidas azucaradas 
y de alimentos ultraprocesados, y es que cuando 
se le puso un impuesto que no era el suficiente 
para desincentivar el consumo, la industria misma 
fue la que años después dijo, oigan, sí, ven, nos 
subieron impuestos y definitivamente no tuvo un 
impacto en la salud, porque pues ya digamos, que 
científicamente se había demostrado que había unos 
mínimos necesarios para que el impuesto tuviese de 
verdad un efecto en el hábito de consumo.

Lo mismo sucede para el tema de vapeadores 
que, por supuesto, es complicado, incluso para el 
tema de tabacos, pero bueno, ya hablaremos un 
poco más de eso, el asunto es que hoy tenemos la 
posibilidad de revisar cuál es la mejor salida, si 
afanamos esa posible mejor salida, la Cámara pierde 
la posibilidad de tomar decisiones que de verdad 
ayuden a prevenir esos problemas de salud pública, 
porque son problemas de salud pública que termina 
asumiendo el mismo Sistema de Salud con los 
escasos recursos que tenemos.

Lo que yo propongo, estimado colega Zabaraín, 
es que como hay varias propuestas para que no 
tengamos que votar el archivo, no tengamos que 
votar la ponencia con el escaso quórum que tenemos, 
en un proyecto que tiene controversia, avancemos 
en la Mesa Técnica y el aplazamiento nos ponemos 
de acuerdo todas y todos, usamos este proyecto para 
buscar la mejor fórmula posible y mejor le damos 
paso a otros proyectos de ley que seguramente sean 
menos controversiales y nos permitan avanzar en la 
agenda hoy que todos y todas sabemos que también 
la agenda legislativa y nuestros proyectos están 
esperando, yo no tengo uno en particular, pero sé 
que, colegas, sí, muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra el Coordinador Ponente, el 
doctor Zabaraín.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce:

La propuesta que acaba de hacer el Congresista, 
colega, además médico, también, me parece sana, 
perfecto, consideramos un aplazamiento y hacemos 
lo que sea pertinente, yo he estado abierto, lo que sí 
quisiera es ver las proposiciones de las personas que 
pedían archivo, las proposiciones para enriquecer el 
proyecto, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿Aprueban la proposición de aplazamiento?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobada, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 291 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se adoptan medidas de protección 
para personas naturales frente al reporte o denuncia 
de presuntos actos y hechos de corrupción.

Autores: señor Ministro de Justicia del Derecho, 
doctor Néstor Iván Ozuna Patiño y otras firmas.

Ponentes: Representante Cathy Juvinao, Carlos 
Felipe Quintero y otros Congresistas.
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Fue publicada en la Gaceta del Congreso número 
1676 del 2023.

La ponencia para primer debate fue publicada en 
la Gaceta del Congreso número 241 del 2024.

La Ponencia para segundo debate fue publicada 
en la Gaceta del Congreso número 1845 2024.

Aprobado en Comisión Primera: junio 5 y 11 del 
2024.

Anuncio: diciembre 12 del 2024.
Presidente, este proyecto tiene un impedimento 

de la Representante Karen Manrique, Presidente, 
tiene un impedimento de la Representante Karen 
Manrique, no se encuentra en el recinto, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Parece que lo va a retirar la Representante.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Mientras ubicamos a la Representante Karen 

Manrique, me han pedido que leamos todos los 
Ponentes de este proyecto de ley. Los Ponentes 
de este proyecto de ley, no, no tienen que estar 
todos, pero vamos a leer a todos los que firman 
esta ponencia: Catherine Juvinao, Carlos Felipe 
Quintero, Orlando Castillo, Jorge Eliécer Tamayo, 
Jorge Méndez, Miguel Abraham Polo Polo, Juan 
Daniel Peñuela, David Racero, Marelen Castillo, 
Luis Alberto Albán.

No, es de iniciativa parlamentaria, lo presenta el 
Ministro, sí, el Autor es el Ministro y los Ponentes…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Les quiero pedir un favor, a ver, pasa lo mismo, 
yo no quiero, la Representante Manrique no está 
en el recinto y en aras de seguir con la discusión 
de los demás proyectos que están en el orden del 
día, aplazamos este, me comprometo a agendarlo 
el lunes de segundo en el orden del día, entonces, 
¿aprueban la proposición de aplazamiento?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, señor Presidente
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 058 2024 Cámara, 

por medio del cual se dictan normas para garantizar 
el derecho a la seguridad, integridad y vida de 
personas en las vías de Colombia, mediante la 
creación del Sistema de Sanción por Puntos y el 
Sistema de Licenciamiento Gradual y se modifica la 
Ley 763 del 2002.

Autores, Representante Daniel Carvalho, Luis 
Carlos Ochoa, Jaime Raúl Salamanca y otras firmas.

Ponentes: Daniel Carvalho.

Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 
1083 del 2024.

La ponencia para primer debate fue publicada en 
la Gaceta del Congreso número 1501 del 2024.

Y la ponencia para segundo debate fue publicada 
en la Gaceta del Congreso número 2047 del 2024.

Fue aprobado en Comisión Sexta, septiembre 24 
del 2024.

Y al anuncio, diciembre 12 del 2024.
Presidente, este proyecto de ley tiene ocho (8) 

impedimentos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
El Ponente va a pedir aplazar también el proyecto 

por la misma razón, para poder avanzar con los 
demás proyectos, doctor Carvalho tiene la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Daniel Carvalho Mejía:

Presidente, muchas gracias. Le solicito a la 
Plenaria que aplacemos este proyecto, dado que 
también tiene una cantidad de impedimentos que no 
podrían ser votados hoy, ojalá el Presidente me los 
reagende para el próximo lunes. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

No, este sí ya quedó para el otro año, Daniel, 
no se puede, no nos da el tiempo, lo siento mucho, 
siguiente proyecto, ¿aprueban el aplazamiento 
propuesto por el Ponente?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 383 2024 Cámara, 

por medio del cual se reconoce a la Universidad 
Tecnológica del Chocó, como una institución de 
educación superior pública, interétnica intercultural 
y biodiversa y se destinan recursos adicionales del 
Presupuesto General de la Nación, para fortalecer 
los programas académicos, la docencia, la 
investigación, extensión y el bienestar universitario.

Autores: Pedro Baracutao y otras firmas.
Ponente: Pedro Baracutao.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

159 de 2024.
La ponencia para primer debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 520 del 2024.
Ponencia para segundo debate en la Gaceta del 

Congreso número 968 del 2024.
Y fue aprobado en Comisión Sexta: mayo 14 del 

2024.
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Anuncio: diciembre 12 del 2024.
Ha sido anunciado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termine el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
Por lo anteriormente expuesto, dentro del marco 

de la Constitución Política y del artículo 153 de la 
Ley 5ª, presento ponencia positiva para segundo 
debate sin modificaciones.

Firma, 
Pedro Baracutao.

Listo, Presidente, ha sido leída la ponencia, 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión de la proposición, continúa, 
anuncio que se va a cerrar, ¿aprueban la ponencia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado, por favor.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, el resumen es el siguiente:
El proyecto tiene cinco artículos, de los cuales, 

el artículo 1° y el artículo 5° como vienen en la 
ponencia, el artículo 2°, 3° y 4° tiene proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase leer las proposiciones avaladas para 
someter a consideración.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposiciones avaladas
Para el artículo 2°.
Una proposición de Pedro Baracutao, elimina 

el parágrafo 1°, eliminan el parágrafo segundo, 
60 mil millones, incluye, “por medio de la cual se 
reconoce a la Universidad Tecnológica del Chocó, 
como una institución de educación superior pública 
interécnica, intercultural y biodiversa y se destinan 
recursos adicionales del Presupuesto General de la 
Nación, para fortalecer los programas académicos, 
la docencia, la investigación, extensión y el bienestar 
universitario”. En el artículo 2°, agrega: 60.000 
millones.

Proposición para el artículo 3°.

Pedro Baracutao y otras firmas, elimina LGTBIQ 
+ y agrega LGBTIQ +.

Karen Manrique para el artículo 3°, incluye: 
víctimas del conflicto armado.

Astrid Sánchez Montes de Oca para el artículo 
3°, incluye: indígenas, negras, afrocolombianas, 
raizales, palenqueras y Rrom.

Astrid Sánchez para el artículo 4°, incluye: 
comunidades afrocolombianas, raizales palenqueras 
y pueblos.

Pedro Baracutao y otras firmas, para el artículo 
4°, elimina: autorice, autorízase, e incluye: 
autorícese.

Para el artículo 3, ° Karen Manrique, elimina: 
en situación de, incluye: con.

Esas serían las proposiciones, Presidente, 
avaladas, entonces sería, artículo 1° y 5° como 
viene en la Ponencia, 2°, 3°, 4° con proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

En consideración el articulado como viene en 
la ponencia con las proposiciones leídas, se abre 
la discusión, continúa, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada, ¿aprueban Congresistas?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se reconoce a la Universidad 

Tecnológica del Chocó, como una institución 
de educación superior pública, interétnica, 
intercultural y biodiversa y se destinan recursos 
adicionales al presupuesto general de la Nación, 
para fortalecer los programas académicos la 
docencia, investigación, extensión y el bienestar 
universitario”

Y se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión del título leído y la pregunta, 

continúa, anuncio que se va a cerrar, ¿aprueban?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente, tiene la palabra para el Ponente.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Pedro Baracutao García Ospina:

Gracias, Presidente. Ahí, con darle los 
agradecimientos a todas las bancadas que nos 
están apoyando en este proyecto, de verdad nuestro 
departamento del Chocó se los va a saber agradecer, 
este proyecto de ley va a ser fundamental para que 
nuestros estudiantes en el departamento del Chocó 
puedan acceder a la educación y para que se pueda 
adaptar la universidad y se pueda implementar lo 
interétnico, intercultural y biodiverso, entonces 
muchas gracias a todas y a todos por ese apoyo, 
por ese respaldo, y decirle a los colegas de Senado, 
que ojalá nos contribuyan para que muy pronto este 
proyecto de ley pueda ser, valga la redundancia, ley 
de la república. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente proyecto.
Pedro, Pedro, perdón, discúlpenme, Representante 

Pedro, les ruego a las bancadas permanecer en el 
recinto, porque de lo contrario, estamos aprobando 
unos proyectos, pero algunos están aprobando 
proyectos, y se están retirando y debemos garantizar 
el quórum decisorio, o sea, es un compromiso de 
todos terminar y agotar el orden del día, colegas, 
continuemos, siguiente proyecto doctor Jaime.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proyecto de Ley número 251 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se rinde honores a la memoria y 
obra del Presidente José María Rojas Garrido, en el 
bicentenario de su natalicio.

Autores: Flora Perdomo, Julio César Triana, 
Leyla Rincón, Ayda Pastrana y el Senador Carlos 
Julio González.

Ponente. Luz Ayda Pastrana.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

1350 del 2024.
La ponencia para primer debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 1567 del 2024.
Y la ponencia para segundo debate en la Gaceta 

del Congreso número 1844 del 2024.
Fue aprobado en Comisión Segunda: octubre 16 

del 2024.
Anunciado: 12 de diciembre.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
Por lo anteriormente expuesto, solicito a los 

honorables miembros de la Plenaria de la Cámara 

de Representantes, dar segundo debate al Proyecto 
de Ley número 251 de 2024 Cámara, Firma,

 Luz Ayda Pastrana.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Representante Luz Ayda, su merced es la 

Ponente de este proyecto, se abre la discusión de la 
proposición con que termina el informe de ponencia, 
continúa, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, 
¿aprueban el informe de ponencia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado, el proyecto tiene seis artículos 

sin proposiciones, Presidente, como viene en la 
ponencia, se abre la discusión del articulado del 
presente proyecto de ley, continúa la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, ¿aprueban 
colegas, el articulado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se rinde honores a la 

memoria y obra del Presidente José María Rojas 
Garrido en el bicentenario de su natalicio”.

Y se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto haga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, les ruego ocupar sus curules, estamos 

en votación de proyectos, se ha leído el título y 
la pregunta, ¿aprueban el título y la pregunta? 
Representantes.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tiene la palabra la Ponente, la doctora Luz 

Pastrana.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luz Ayda Pastrana Loaiza:
Muchas gracias Presidente. Agradecer a todos 

los compañeros la aprobación de este importante 
Proyecto de Ley número 251 de 2024, del cual, 
además de ser Ponente, soy coautora junto a la bancada 
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huilense, un reconocimiento especial al Senador 
Carlos Julio González Villa, a la Representante 
Flora Perdomo, al Representante Julio César Triana, 
a la Representante Leyla, Leyla Marleny Rincón, 
por este importante proyecto de ley, que exalta y 
que hace un homenaje al Presidente huilense José 
María Rojas Garrido, un abogado diplomático, 
orador, periodista y político colombiano, quien es 
un orgullo para mi departamento del Huila y, por 
supuesto, que en este bicentenario de su natalicio, 
merece este homenaje, les agradezco mucho y 
esperamos que siga su proceso para que se vuelva 
una ley de la república, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 317 2023 Cámara, 

por medio del cual se reconoce y exalta el ritmo son 
sureño y sus portadores como parte de la identidad 
de la Nación, así como de la diversidad cultural de 
Colombia.

Autor: Representante Erick Velasco.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Se encuentra el Ponente?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No se encuentra, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Creo que, si no está el Ponente, cómo se sustenta 

la…
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
La Ponente es la Representante Susana Gómez 

Castaño.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
No se puede sustentar el proyecto doctores, 

¿aprueban el aplazamiento del presente proyecto de 
ley?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 431 de 2024 Cámara, 

por medio del cual se reconoce la importancia 
cultural del ámbito nacional del ritual de la luna 
y el viento música de diálogo de flautas y tamboras 
de las Andes de Tumbichucue y el Nasa Ku’Ju, 

danza o bambuco tradicional del pueblo nasa del 
territorio ancestral de Tumbichucue y se dictan 
otras disposiciones”. 

Autores: Representante Ermes Pete y otras 
firmas.

Ponentes: Representante Susana Gómez Castaño.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Aprueban el aplazamiento del presente proyecto, 

por las mismas razones expuestas?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aplazado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Siguiente proyecto.
Proyecto de Ley número 439 de 2024 Cámara, 

por medio del cual se reconoce la importancia 
cultural inmaterial del ámbito nacional al Festival 
Nacional de la Tambora del municipio de San Martín 
de Loba, Bolívar, y se dictan… del municipio de San 
Martín de Loba y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representante Dorina Hernández.
Ponentes: Dorina Hernández.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
La Representante Dorina tampoco está en el 

recinto, no puede sustentar la proposición con que 
termina el informe de ponencia, por lo tanto, le 
pido a la Plenaria aplazar la discusión del presente 
proyecto de ley.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aplazado, señor Presidente, aprobado el 
aplazamiento.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 356 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se reconoce como evento de 
interés cultural, deportivo y turístico de la Nación, 
el campeonato de fútbol Amistades de San Juan, 
realizado en Andagoya, municipio de Medio San 
Juan, departamento de Chocó.

Representante Jhoany Carlos Palacios Ponente; 
y el Autor y el Ponente es el Representante Diego 
Caicedo, se encuentra presente en la Plenaria, 
Presidente.

Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 
130 del 2024.
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La ponencia para primer debate fue publicada en 
la Gaceta del Congreso número 347 del 2024.

Y para segundo debate, en la Gaceta del Congreso 
número 1132 del 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 21 del 2024.
Anuncio: diciembre 12 del 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
La proposición pide, en relación con los 

anteriores y dada la importancia de esta iniciativa, 
presento ponencia positiva y solicito a los honorables 
miembros de la Plenaria, debatir y aprobar en 
segundo debate, 

Firma,
 Diego Caicedo Navas.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión de la proposición, ¿ya leyó la 
proposición? Se abre la discusión de la proposición, 
continúa, anuncio que se va a cerrar.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado el informe, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado...
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, el proyecto tiene 8 artículos sin 

proposiciones.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Cuántos artículos? ¿Tienen proposiciones los 

artículos? Como vienen en el informe de Ponencia, 
señor Secretario, se abre la discusión del articulado, 
continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar la 
discusión, queda cerrada, ¿aprueban el articulado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se reconoce como evento de 

interés cultural, deportivo y turístico de la Nación, 

el campeonato de fútbol Amistades de San Juan, 
realizado en Andagoya, municipio de Medio San 
Juan, departamento del Chocó”.

Y se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión del título y la pregunta, 

continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar la 
discusión colegas, queda cerrada, ¿aprueban título y 
pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Representante Caicedo, tiene usted el uso de la 

palabra.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Diego Fernando Caicedo Navas:
Muchas gracias Presidente. Agradecerle a la 

Plenaria por apoyar este importante proyecto de 
ley, que fortalece nuestra cultura y, por supuesto, 
en el departamento del Chocó fortalece la unión 
entre los ciudadanos y más de ese bello municipio, 
muchísimas gracias Representantes por apoyar este 
proyecto de ley.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra el Representante Rico.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Néstor Leonardo Rico Rico:
Presidente, gracias. Es que este gran proyecto, 

con un departamento tan afligido y lleno de 
pobreza, estuve muy pendiente con mi compañero 
Diego Caicedo, que no es del departamento del 
Chocó, sino es del departamento de Cundinamarca, 
solamente me queda para felicitarlo y por eso he 
estado acompañando por unanimidad el proyecto, 
gracias compañero.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente…
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Siguiente punto del orden del día.
Proyecto de Ley número 026 de 2024 Cámara, 

por medio de la Nación rinde público homenaje 
y se vincula la conmemoración de los 180 años 
de fundación institucional del municipio de 
Ituango, departamento de Antioquia, y se dictan 
disposiciones.

Autor: John Jairo González.
Ponente: David Alejandro Toro.
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Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 
1063 del 2024.

La ponencia para primer debate en la Gaceta del 
Congreso número 1202 del 2024.

Y para segundo debate en la Gaceta del Congreso 
número 1438 del 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre del 
2024.

Anuncio: 12 de diciembre del 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
Con lo anteriormente expuesto, solicito a los 

honorables miembros de la Plenaria de la Cámara, 
dar segundo debate y aprobar el proyecto de ley. 

David Alejandro Toro. 
Erika Tatiana Sánchez.

Ponente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Saludamos a los medios de comunicación 

que en esta sesión del día de hoy han estado muy 
atentos registrando el avance del trabajo legislativo 
de la Cámara de Representantes, como siempre 
bienvenidos y bienvenidas acá al Congreso, al 
Capitolio Nacional, se ha leído la proposición con 
que termina el informe de ponencia, continúa la 
discusión, se abre la discusión, continúa, anuncio 
que se va a cerrar, queda cerrada, ¿aprueban queridos 
colegas?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Nueve (9) artículos sin proposiciones, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
El proyecto ha sido enviado a sus correos con 

suficiente antelación, el articulado no tiene ninguna 
modificación en sus 9 artículos, viene como está 
en la ponencia y abro a consideración entonces, el 
articulado suficientemente estudiado por ustedes con 
anticipación, anuncio que se va a cerrar la discusión, 
queda cerrada, ¿aprueban articulado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual la Nación y el Congreso de 

la República, rinde público homenaje y se vincula 
a la conmemoración de los 180 años de fundación 
institucional del municipio de Ituango, departamento 
de Antioquia, y se dictan otras disposiciones”.

Se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Continuemos por favor, tiene el uso de la palabra.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Así lo quiere, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Ah, perdón, perdón, discúlpeme, se abre la 

discusión del título leído sin modificaciones y la 
pregunta, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, 
¿aprueban título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
No. Congresistas, ¿aprueban título y pregunta?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tiene la palabra el señor Ponente, para que 

agradezca a la Plenaria.
Intervención del Representante a la Cámara, 

David Alejandro Toro Ramírez:
Agradecer a esta Plenaria, aprobar en este 

segundo debate este proyecto, un municipio que ha 
puesto tanto a este país y que ha sufrido tanto, hay 
que recordar las masacres de Santa Rita, la masacre 
de Santa Lucía, de La Granja, así que agradecerles 
por acompañar este proyecto y por visibilizar este 
hermoso municipio.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siguiente proyecto, Presidente.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase…
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 099 de 2024 

Cámara, por medio del cual se vincula la Nación 
en el homenaje al municipio de Chiquinquirá en el 
departamento de Boyacá, como destacado centro 
turístico, religioso, histórico y cultural y se dictan 
otras disposiciones.

Autor: Representante Wilmer Castellanos.
Ponente: Luis Miguel López.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

1141 del 2024.
La ponencia para primer debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 1426 del 2024.
Y fue publicada la ponencia para segundo debate 

en la Gaceta del Congreso número 1685 del 2024.
Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 

del 2024.
Anuncio: 12 de diciembre del 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
Por lo anteriormente expuesto, solicito a 

los honorables miembros de la Cámara de 
Representantes, dar segundo debate y aprobar el 
Proyecto de Ley número 099 2024 Cámara, Firma,

 Luis Miguel López.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión de la proposición con que 

termina el informe de ponencia, colegas continúa la 
discusión, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, 
¿aprueban la proposición?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer el articulado, someter a consideración 

el articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Tiene seis artículos sin proposiciones, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, les recuerdo que este proyecto, como 

todos los del orden del día, ha sido enviado con 

antelación a sus correos, ha sido publicado en los 
medios institucionales y tiene una ponencia que 
contempla seis artículos que no tienen ninguna 
modificación radicada a la fecha, por lo tanto, se 
abre la discusión del articulado, tal cual como viene 
en el informe de ponencia, continúa la discusión, 
anuncio que se va a cerrar la discusión, queda 
cerrada, ¿aprueban articulado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer el título y la pregunta, colegas.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se vincula a la Nación en 

el homenaje al municipio de Chiquinquirá en el 
departamento de Boyacá, como destacado centro 
turístico, religioso, histórico y cultural y se dictan 
otras disposiciones”.

Se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto haga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
El título también ha sido publicado, no tiene 

modificaciones, tiene la palabra Elizabeth Jay-
Pang, ¿Elizabeth, pediste la palabra? Continúa la 
discusión, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, 
¿prueban título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyecto de Ley número 223 de 2024 Cámara, 

por medio del cual se vincula a la Nación, al 
Congreso de la República, la celebración de los 
156 años de fundación del municipio de Segovia 
en el departamento de Antioquia, se rinde público 
homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones”.

Autor: Representante David Alejandro Toro.
Ponente: David Alejandro Toro.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

1345 del 2024.
La ponencia para primer debate en la Gaceta del 

Congreso número 1454 del 2024.
Y la ponencia para segundo debate: septiembre 

24 del 2024.
Anuncio: diciembre 12 del 2024.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿Ya se leyó la proposición con que termina 
el informe? No se ha leído, sírvase leer señor 
Secretario, la proposición con que termina el 
informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición
Por lo anteriormente expuesto, solicito a los 

honorables miembros de la Plenaria de la Cámara, 
dar segundo debate y aprobar el Proyecto de Ley 
número 223 2024 Cámara.

Firma,
 David Toro.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión de la proposición con que 
termina el informe de ponencia, continúa la discusión 
colegas, anuncio que se va a cerrar, colegas, los 
compañeros que están allá atrás, les ruego estar 
más aquí en el recinto, se está viendo el salón solo, 
sé que están acá y pues no queremos dejar manto 
de duda del quórum decisorio que se ha verificado 
previamente, ¿aprueban la proposición?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase someter a consideración el articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ocho artículos sin proposiciones, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión del articulado, continúa la 

discusión, anuncio que se va a cerrar, queda cerrado, 
¿aprueban articulado leído?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se vincula la Nación y el 

Congreso de la República en la celebración de los 
156 años de fundación del municipio de Segovia 
en el departamento de Antioquia, se rinde público 
homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones”.

Se le pregunta a la Plenaria

¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 
y se convierta en ley de la república?

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión del título y la pregunta, 
continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada, ¿aprueban título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Siguiente proyecto.
Proyecto de Ley número 117 de 2024 Cámara, por 

medio del cual la Nación se vincula 177, Proyecto 
177, se vincula a la conmemoración de los 70 años de 
existencia de la Universidad Pedagógica Nacional 
y los 100 años del Instituto Pedagógico Nacional y 
rinde homenaje a la comunidad universitaria y se 
dictan otras disposiciones.

Representante Gabriel Becerra y otras firmas.
Ponentes: Carmen Felisa Ramírez, Andrés David 

Calle.
Fue publicada en la Gaceta del Congreso 1210 

del 2024.
La ponencia para primer debate en la Gaceta del 

Congreso 1453 del 2024.
Y la ponencia para segundo debate, en la Gaceta 

del Congreso 1651 del 2024.
Ha sido leído, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición

Considerando los argumentos expuestos, en 
cumplimiento de los requisitos establecidos en la 
Ley 5ª, solicito dar segundo debate al Proyecto de 
Ley número 177 de 2024 Cámara.

Firma,
 Carmen Felisa Ramírez, 

Andrés David Calle.
Ha sido leído, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Leída la proposición, se abre la discusión, 

continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
¿aprueban?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Seis (6) artículos sin proposiciones.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Informo a la Plenaria que este proyecto tiene seis 

artículos, ninguno con modificación de lo publicado 
previamente según el informe de ponencia, se abre 
la discusión del articulado tal cual como viene en el 
informe de ponencia, continúa, anuncio que se va a 
cerrar, queda cerrada, ¿aprueban colegas?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, por favor les ruego expresar su voluntad 

del voto, ¿aprueban?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Gracias doctor Jaime, sírvase leer el título y la 

pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y la pregunta
“Por medio del cual la Nación se vincula a la 

conmemoración de los 70 años de existencia de la 
Universidad Pedagógica Nacional y los 100 años 
del Instituto Nacional Pedagógico y rinde homenaje 
a la comunidad universitaria y se dictan otras 
disposiciones”.

Y se le pregunta a la Plenaria
¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Aprueban título y pregunta? Se abre la discusión, 

continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada, ¿aprueban título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tiene la palabra la Ponente y el Autor para 

agradecer a la Plenaria.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán:

Gracias Plenaria por apoyar la educación en 
Colombia, es un homenaje muy merecido para 
la Universidad Pedagógica y para el Instituto 
Pedagógico Nacional que desde hace 100 años 
están, por supuesto, contribuyendo con la formación 
de las juventudes en Colombia. Muchas gracias.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Becerra Yáñez:

Me sumo a este llamado, agradeciendo a la 
Plenaria de la Cámara y reiterándole a la comunidad 
de la Universidad Pedagógica Nacional y del Instituto 
Pedagógico Nacional, nuestro compromiso por 
sacar adelante esta conmemoración de los 70 años 
de la UPC y los 100 años del Instituto Pedagógico 
Nacional. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Muchas felicitaciones y como Presidente de la 
Cámara también me sumo a ese reconocimiento que 
de manera unánime la Plenaria ha hecho el día de 
hoy para esta querida universidad pública de nuestro 
país. Siguiente punto en el orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proyecto de Ley número 092 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se establece el Día Nacional del 
Pescador.

Autor: Representante Alexánder Guarín.
Ponente: Representante Alexánder Guarín.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

1148 del 2024.
La ponencia para primer debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 1342 del 2024.
La Ponencia para segundo debate en la Gaceta 

del Congreso número 1685 del 2024.
Fue aprobado en Comisión Segunda: septiembre 

24 del 2024.
Anuncio: 12 del 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición con que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proposición con que termina el informe de 

ponencia
Considerando los argumentos expuestos y en 

cumplimiento de los requisitos de la Ley 5ª, presenta 
ponencia favorable y solicito se le dé segundo 
debate.

Firma,
 Alexánder Guarín Silva, 

Representante a la Cámara.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión de la proposición con que 
termina el informe de ponencia, anuncio que se va a 
cerrar, queda cerrada, ¿aprueban?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado…
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
El proyecto tiene tres artículos, tiene cuatro 

artículos.
El artículo 2° tiene una proposición avalada 

y el artículo 3° tiene una proposición avalada, 
proposiciones de José Octavio Cardona, en el artículo 
2° elimina, bien sea para para consumo propio o 
comercialización, y para el artículo 3° elimina, para 
lo cual, proposiciones avaladas, el artículo 1° y 4° 
como viene en la Ponencia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión, continúa la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, queda cerrada, ¿aprueban 
el artículo como viene en la ponencia con las dos 
proposiciones avaladas leídas?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta
“Por medio del cual se establece el Día Nacional 

del Pescador.
Y se le pregunta a la Plenaria 
¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la república?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión del título y la pregunta 

queridos colegas, continúa la discusión, anuncio que 
se va a cerrar, ¿aprueban título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sin expresión en contra, ha sido aprobada de 

manera unánime por los Representantes presentes, 

el título y la pregunta. Tiene la palabra el Autor y 
Ponente para agradecer a la Plenaria.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alexánder Guarín Silva:

Muchas gracias Presidente por ser generoso 
en colocar en el orden del día este proyecto muy 
importante.

Quiero agradecer a los compañeros que están 
presentes acá, los que me están acompañando de 
corazón, muchísimas gracias, este es un proyecto 
que le va a hacer muy bien en honor a los pescadores, 
yo vengo de una figura de pescador, por eso lo amo, 
por eso lo llevo en la sangre, y agradecerle a esta 
Plenaria de realmente tener la voluntad de dedicar 
un día muy especial a todos los pescadores, 29 de 
junio, gracias por ese apoyo tan especial de parte de 
usted, mi Representante de corazón, y yo sé que va a 
ser un proyecto que realmente que va a conmemorar 
el Día del Pescador allá en el Guainía, en el río tierra 
de muchas aguas. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Colegas, voy a suspender la sesión, los colegas 
que están acá en la parte de atrás no quieren ingresar 
y digamos que si alguien, digamos, tuviese que 
verificar el quórum, no, no, me da pena, pero, pero 
no puedo seguir, no puedo seguir con, voy a levantar 
la sesión, se levanta la sesión.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siendo las 12:37 se levanta…
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
No, no, perdóneme, pero antes de levantar la 

sesión, hice un compromiso con el doctor Forero y 
lo voy a cumplir, para darle el uso de la palabra, se 
suspende la discusión de los proyectos de ley, tiene 
para una constancia, dos minutos doctor Forero, 
para intervenir.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Andrés Eduardo Forero Molina:

Gracias señor Presidente. Mire, Presidente, 
a propósito de lo que se estaba discutiendo al 
principio de la sesión, Presidente, vemos que 
lamentablemente quienes hoy ostentan el poder 
y el Gobierno, siguen victimizándose, han tenido 
dos años y medio, señor Presidente, para mostrar 
ejecutorias y lamentablemente lo único que vemos, 
Presidente, es, la misma cantinela de siempre, y es 
que supuestamente no los dejan hacer, y miren lo que 
pasó Presidente, porque ahora el Presidente Gustavo 
Petro está saliendo a decir que supuestamente esta 
Cámara y ese Senado votaron en contra del pueblo 
colombiano, y no es cierto, votaron en contra por 
ejemplo, de que se triplicara el impuesto al carbono 
que iba a tener incidencia en el precio del diésel, en 
el precio de la gasolina y en el precio del gas natural.

No le ha bastado al Presidente Gustavo Petro, 
inducir, señor Presidente, una escasez de gas y ahora 
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quiere subir el precio del gas que pagan millones 
de familias colombianas, por otro lado señor 
Presidente, querían acabar con el régimen simple 
de tributación, que ha permitido la formalización 
de miles de pequeñas y medianas empresas en el 
país, Presidente, en su autonomía y de manera 
completamente legítima, este Congreso le negó una 
Reforma Tributaria a Gustavo Petro y ahora el señor 
Presidente que no le gusta la separación de poderes, 
sale a maltratar a esta corporación, eso no se puede 
permitir señor Presidente.

Y como lo han dicho acá, aquí se hizo con 
argumentos, se hundió un proyecto inconveniente, 
y si el Presidente considera que de esa manera se 
le están supuestamente negando fuentes, pues lo 
que a él le corresponde hacer es hacer un ejercicio 
de ahorro, Presidente, que acabe con el derroche 
burocrático y que acabe al mismo tiempo, señor 
Presidente, o que le ponga más control a los miles 
de los casos de corrupción que se están presentando 
en este Gobierno, gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Gracias Representante, Mary Anne Perdomo y 
después Eduard Sarmiento y cierra Parrado.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Mary Anne Andrea Perdomo:

Bueno, buenas tardes para todos y para todas, para 
todes también, realmente el que vive de la envidia y 
el que vive habla por hablar, no tienen argumentos 
reales para tener que estar diciendo siempre que lo 
malo y que la culpa es de Petro, pero no miramos 
la historia, la historia hay que conocerla para no 
repetirla, cómo es posible que solamente porque fue 
nominado Daniel Mendoza.

Entonces, ahora están diciendo que el Presidente 
no puede nombrar o no puede decir, pues para su 
información y para tranquilidad de muchos y de 
muchas que viven pendientes de qué hace o no hace 
el señor Presidente, es solamente una nominación, 
no está nombrado, no es Embajador Daniel Mendoza 
en este momento, así que pueden respirar tranquilos.

Pero, eso sí, les digo una cosa, cuántos en la 
historia han sido nombrados que tienen una hoja de 
vida negra, que atacaron a mujeres, que violaron a 
mujeres, y hoy en día si se rasgan las vestiduras porque 
Daniel Mendoza, una persona que ha mostrado 
la realidad del país a través de los audiovisuales, 
entonces, no puede llegar a ser Embajador, esto 
no es una plaza de mercado, somos Congresistas 
y yo también tengo derecho a hablar, y el día que 
el Presidente elige una persona, él sabe por qué lo 
hace, así como ha demostrado su inteligencia y su 
amor por el pueblo, así lo hará, y si Daniel Mendoza 
es un nominado, no tienen por qué objetar, ahora, 
no está nombrado, simplemente lo nominaron, 
tenemos, en este Gobierno somos ejemplo, porque 
están nombrando personas de carrera y hasta hoy día 
así es. Gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Eduard Sarmiento...

Intervención del Representante a la Cámara, 
Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo:

Gracias, Presidente. Quiero denunciar un caso 
de hostigamiento y de persecución a líderes del 
movimiento social y de la comunicación alternativa 
y popular de este país, manifiesto mi solidaridad 
con la Asociación Colombiana de Comunicación 
Popular, que está denunciando que a su Presidente, 
Felipe Moreno, le han venido haciendo persecución 
y hostigamiento, el día 24 de julio, encontró en su 
maleta una nota que decía, abro comillas, “sabemos 
quién es usted, contéstenos, Juan Felipe Moreno” y 
le agregaban el número de cédula, para demostrar 
que lo tenían plenamente identificado, y la noche 
de ayer, 12 de diciembre, al llegar a su casa, Felipe 
encuentra que personas desconocidas robaron de su 
residencia su computador y su Tablet donde tenía 
toda la información que hace la Agencia, de los 
trabajos y los procesos que lleva a cabo la Agencia 
y la Asociación Nacional de Comunicación Popular, 
más conocida como Acop.

Nosotros creemos que es necesario que se 
garantice la seguridad, la integridad, y pues por 
supuesto, que se investigue también quiénes son 
los determinantes de este hecho y quiénes también 
lo perpetraron, no puede pasar que nuestros 
comunicadores populares se sientan hostigados, 
se sientan perseguidos y por tanto intimidados 
en su labor comunicativa, sumémosle además, 
colegas, que Juan Felipe fue parte de la UTL, de 
la Unidad de Trabajo Legislativo del Senador 
Robert Daza, así que también es probable que se 
haya sustraído información en sus dispositivos del 
trabajo legislativo del Senador, solidaridad con 
la asociación, solidaridad con la comunicación 
popular, solidaridad con el Senador Robert Daza y 
solidaridad con las y los líderes sociales perseguidos. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra la Representante Erika Sánchez 
y se prepara Támara Argote.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Erika Tatiana Sánchez Pinto:

Gracias, Presidente. De verdad que da vergüenza 
escuchar ciertas intervenciones, de defender lo 
indefendible, quisieron llegar al poder con una 
promesa en campaña, de que no iban a hacer lo que 
otros Gobiernos hacían, y era regalar los cargos 
diplomáticos a sus amigos, a sus seguidores, a sus 
bodegueros, a sus youtubers.

Yo quiero recordarle acá a la Representante, que 
este Gobierno del Cambio tenía nombramiento más 
de 23 personas cuestionadas y personas que tienen 
investigaciones por abuso sexual, por corrupción, por 
tráfico, incluso de pertenecer también en estrategias 
militares contra la niñez, la declaración que hoy más 
de diez Congresistas le hacen al Presidente Gustavo 
Petro, es que de verdad reivindique los derechos 
de las mujeres y de los niños, Colombia es un país 
que en este momento da vergüenza a nivel mundial, 
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porque es el segundo país más desigual del mundo 
y tercero, porque las cifras de feminicidios siguen 
creciendo de manera exorbitante.

Yo sí invito al Congreso de la República, a 
que sigamos levantando la voz de rechazo con 
esos nombramientos cuestionables, con esos 
nombramientos que no representan las libertades y 
no representan la lucha permanente de las mujeres, 
si bien es cierto, en la Constitución Política está 
el artículo de la libertad de expresión, y el señor 
Daniel Mendoza no tiene ninguna investigación 
y, por supuesto, tiene toda la libertad de escribir 
sus guiones, no es el símbolo de la defensa de 
los derechos de la mujer ante el mundo, y menos 
Presidente, ante un país como Tailandia, que es 
el país que más reporta casos de abuso sexual y 
explotación y tráfico de mujeres, 300.000 casos de 
mujeres explotadas sexualmente en Tailandia…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dos minutos, Representante.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Erika Tatiana Sánchez Rojas:
Muchas gracias Presidente, por su generosidad, 

no alcancé a llegar al inicio de la plenaria, pero no 
podía irme sin dejar esta constancia.

460.000 niños abusados sexualmente se reportan 
en Tailandia, así que, si el Presidente Gustavo Petro 
quiere hacer honor a los periodistas, a los guionistas 
y a los escritores, tenemos muchos escritores que sí 
representan el país, que, sí muestran las bellezas del 
país, pero no una persona que a través de Tweets se 
refiere de la niñez y está instrumentalizando también 
y está de una u otra manera promoviendo, a través de 
sus guiones, a través de sus escritos, la explotación 
sexual de la niñez.

Rechazamos ese nombramiento y le pedimos 
al Gobierno de Tailandia que no acepte las 
credenciales diplomáticas y al Canciller le pedimos 
y le exigimos que más de los 23 Embajadores que 
cuentan con acreditación, idoneidad, que hablan 
más de tres idiomas y cuentan con una experiencia 
de más de 23 años, no sigan cumpliendo funciones 
administrativas en la Cancillería, sino que vayan y 
representen al país, porque es vergonzoso que en 
más de 63 embajadas, nosotros tengamos también 
personas que con el bachillerato y sin hablar el 
idioma inglés, estén representando a Colombia en el 
mundo. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Antes la doctora Mary Anne, tiene dos minutos.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Mary Anne Andrea Perdomo:
Para muchos, se les olvida que aquí somos 

Congresistas, no jueces, y si saben esos datos, 
quisiera ver la primera denuncia contra el señor 
Daniel Mendoza, así que realmente, más que 
populismo y hablar y hablar, las palabras se las lleva 
al viento, pero los hechos ni un huracán.

Yo creo que aquí he dado ejemplo como 
Presidenta de la Comisión Accidental de Infancia 
y Adolescencia Étnica, recorriendo el país por 
nuestros étnicos, eso no es desde una silla, eso no 
es desde solamente porque soy Congresista, eso lo 
vengo haciendo desde los 17 años, recuperando a los 
adolescentes, para que vengan a decir que solamente 
porque se saben las cifras de memoria y las repiten 
de lo lindo, tiene que decir que hagan mucho, y 
mucho menos que ese señor Daniel Mendoza, 
pues si es así, digo, denúncienlo, pero que diga el 
Presidente, por qué nomina a una persona y ya le 
quieren caer encima de todo lo que él diga, muy 
bien, así nos damos cuenta de cómo están pendientes 
del Presidente, pero por qué no se dan cuenta de 
las leyes que hay contra la trata, por ejemplo, hace 
cuánto no se meten con el tema de la trata, con el 
tema de los niños, no, dónde están, dónde están sus 
espacios para poder defenderlos.

Y, repito, Daniel Mendoza es nominado, no está 
nombrado, se están nombrando personas de carrera, 
no de discurso ni mucho menos, para que una 
persona se postule y le saquen los trapitos al sol, si 
tienen así, quiero ver esa denuncia, si no, yo voy a 
poner una denuncia o le digo señor Daniel Mendoza, 
denuncie porque aquí hoy, hoy 13 de diciembre, le 
están diciendo que usted escribió y usted hizo esto 
y aquello, entonces, yo sí le pido por favor respeto, 
para cuando uno esté hablando, eso no es populismo, 
trabajen de verdad, eso es por los niños, no porque 
por salir en televisión y mucho menos por referirse, 
que tengan una curul, que Dios los bendiga.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Támara Argote, tiene la palabra 
Alejandro Ocampo, no, mentiras, tiene la palabra 
Támara Argote.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Etna Támara Argote Calderón:

Muchas gracias Presidente. Bueno, yo quiero 
comunicarles y contarles aquí a los compañeros y 
compañeras que están presentes y a quienes están 
siguiendo, a quienes están siguiendo la transmisión, 
que he recibido una denuncia y una solicitud expresa, 
para que en la calidad de Congresistas, traslademos 
a los entes correspondientes de investigación, a la 
Fiscalía, a la Contraloría, a la Procuraduría, pues 
una solicitud que hacen algunos afiliados y afiliadas 
a Coosalud EPS, aquí nos dicen que con base en 
el artículo 23, 43 del Código Civil colombiano, 
este artículo lo que hace es obligar a quien recibe 
provecho del dolo ajeno, a indemnizar hasta el monto 
del beneficio recibido, entonces, eso significa que el 
Banco GNB Sudameris, tiene una implicación en 
este proceso que se viene comentando, investigando, 
denunciando, sobre el uso de la EPS como garante 
del préstamo que hace Coosalud inversa con el 
banco.

Entonces, ante esa solicitud, es muy importante 
que el Congreso de la República no se quede callado 
y ponga, interponga esta denuncia ante los entes 
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respectivos, para que no solamente se investigue 
el hecho, se investigue a la persona, al actor que se 
ha venido definiendo acá, sino que el Estado y los 
recursos públicos de la salud sean compensados, 
sean indemnizados, y la EPS debe volver a recibir el 
recurso que el banco le retiró, para que sus afiliados 
y el derecho a la salud no se vean violentados, esta es 
una solicitud que también solicito que suscribamos 
desde el Congreso de la República y de manera 
popular, porque el recurso no se debe perder.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra la Representante Carmen 
Ramírez y se prepara Gabriel Parrado.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán:

Muchísimas gracias señor Presidente. Yo 
quiero volver a manifestar aquí lo que expuse 
al principio de esta Plenaria cuando estábamos 
haciendo las constancias, mi constancia va en la 
vía de reivindicar también los avances que se han 
hecho en este Congreso y en este Gobierno, el 
Gobierno del Cambio en términos de protección de 
los derechos de las mujeres; yo quiero manifestar 
nuevamente, porque es que los medios ya están ahí, 
ay, sí, la Congresista del Pacto salió en contra del 
Gobierno, no, no, qué pena, yo aquí he solicitado 
señores medios de comunicación y espero que esto 
también lo publiquen y que dejen de tergiversar, 
yo aquí he solicitado al Presidente de la República 
y al Canciller, que se reconsidere ese posible 
nombramiento, esa nominación, para que se designe 
Embajador en Tailandia.

Y quiero reivindicar aquí, que recientemente la 
Cancillería ha sacado un protocolo para el manejo 
de las violencias basadas en género, y hemos 
pedido desde el hecho de lo ocurrido con Bianca, 
una funcionaria de la Embajada en Chile, que se 
tuviera en cuenta y que se realizara un protocolo, 
y hoy en cabeza de la doctora Diana Roa tenemos 
un protocolo para el manejo de violencias basadas 
en género, y estamos trabajando desde esta curul 
para seguir un proceso que permita que de manera 
progresiva se instalen los círculos consulares para la 
atención a violencias basadas en género, un proceso 
que estamos haciendo con la ciudadanía, señor 
Presidente, le voy a pedir 30 segundos más para 
poder terminar mi intervención.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene dos minutos, Representante.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Carmen Felisa Ramírez Boscán:
Y reivindico también, lo que estamos haciendo 

desde el trabajo con la ciudadanía, con la curul 
internacional, con la Cancillería, que es la 
construcción de la política exterior feminista, 
además, quiero mencionar, que el hecho de que se 
haya anunciado este nombramiento de esta persona 
que nuevamente solicito al Canciller y solicito 

al Presidente de la República reconsiderarlo, que 
hemos hecho un trabajo coherente, y el trabajo 
coherente para mí es manifestar que debo pedir 
esta reconsideración y no lo que están haciendo los 
medios de comunicación, tratando de tergiversar mi 
posición frente a este nombramiento.

Yo sigo con el Gobierno del Cambio, firmes con 
toda esta avanzada que hemos tenido en términos 
especialmente de la política exterior feminista, 
del protocolo para tratar las violencias basadas en 
género que se está haciendo en Cancillería y que 
ha sido ya publicado y, por supuesto, coherencia, 
coherencia también con este Congreso y con lo que 
hace que las luchas feministas vayan más allá de la 
militancia, por supuesto, reivindicamos los derechos 
de las mujeres, reivindicamos esas apuestas que nos 
han llevado a que hoy tengamos la posibilidad de 
estar sentadas aquí en el Congreso hablando con 
autoridad para decidir, y solicitar también en calidad 
de Congresistas, que se estimen esos nombramientos 
y esas nominaciones.

Finalmente, para cerrar esta constancia, quiero 
decir señor Presidente y a las pocas personas 
que quedan en la Plenaria, que nos sumamos 
también a esa movilización que se está haciendo 
a nivel internacional, no puede ser que hagamos, 
que hagamos oídos sordos ante la solicitud de 
cientos de mujeres, de miles de mujeres que están 
pronunciándose frente a este caso, mujeres que 
están también en cargos que han sido designadas por 
el Presidente, la Defensora del Pueblo, pero también 
otras mujeres que están designadas en cargos 
diplomáticos a nivel nacional y a nivel internacional, 
muchísimas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Doctor Parrado y se prepara nuestra 
Vicepresidenta para cerrar la sesión.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Presidente, por la urbanidad de Carreño, yo 
le cedo la palabra a mi Vicepresidenta y luego 
intervengo para cerrar.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Gracias doctor Parrado, qué elegante sumercé, 
como siempre, tiene la palabra la Representante 
Lina Garrido del departamento de Arauca.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Lina María Garrido Martín:

Gracias señor Presidente. Gracias a mi 
Representante Parrado, siempre tan divino, 
señor Presidente, agradecer por el espacio, esta 
constancia, lo voy a hacer en tono menor, faltaba 
más, creo que este país ha despertado demasiado 
polarizado, nos estamos atacando demasiado, pero 
creo que en la medida en que podamos entendernos, 
considerarnos, aceptar y reconocer las posiciones 
distintas que tenemos cada una de las personas que 
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representamos legítimamente a todos los sectores, 
creo que este país puede avanzar.

Y yo quiero agradecer a todos los Congresistas, 
que siendo o no de partidos de Gobierno y de 
oposición, aceptaron presentar su firma para 
entregarla al jefe de misión en Colombia, de la 
Embajada al Reino de Tailandia, Margarita Cecilia, 
para que reconsiderara en el momento en el que sea, 
ya que está nominado en este momento y no se ha 
nombrado el señor Daniel Mendoza, que no acepten 
ese nombramiento.

Es inconcebible que nosotros no podamos 
encontrar en nuestro máximo líder, que es el 
Presidente de la República, todas las voces de 
tantas miles de mujeres víctimas, vulneradas y 
que han trabajado por muchos años en la lucha y 
las conquistas legislativas, que el nombramiento de 
este señor, si se le puede llamar señor, realmente 
represente los intereses de un país que todos los 
días amanece con feminicidios y violaciones a los 
derechos de las mujeres, esto no puede suceder en 
Colombia y no puede ser que el máximo, la máxima 
autoridad como es el Presidente de la República, 
pretenda simplemente por congraciarse por quien 
lo ha defendido toda la vida, entonces seguir 
manteniendo su nominación.

Realmente como mujer, como mamá de una niña 
de 14 años, como Representante de la Cámara y 
como única mujer de las Mesas Directivas de este 
Congreso de la República, yo de verdad, le pido 
en tono menor lo repito, al señor Presidente de la 
República, que de verdad no tome tanto café y que 
por favor escuche a quienes hoy están clamando que 
esta decisión sea reconsiderada.

Y segundo, a mi constancia señor Presidente y 
le agradezco el tiempo, hago parte de la Comisión 
Tercera Comisiones económicas, ayer maltratada 
me sentí por el señor Presidente en sus discursos, 
por los insultos que llevó a cabo y debo decir que no 
me arrepiento ni un solo segundo de haber votado 
positivo el archivo de esa Ley de Financiamiento de 
esa Reforma Tributaria, y no pretenda el Gobierno, 
no pretenda el Presidente ni sus Ministros, venir 
a echarle la culpa a quienes logramos archivar 
el proyecto, que ahora el país se va para abajo, 
porque entonces ahora van a afectar a los PDET, 
van a afectar la Fuerza Pública, van a afectar al 
Ministerio del Deporte, van a afectar al Ministerio 
de Ambiente, cuando están hablando de 9.8 billones, 
¿y el resto de plata dónde está? Dónde están los más 
de 100 billones de este presupuesto actual que no 
han ejecutado, los tienen guardados en las fiducias.

Primero, y no lo digo yo, lo dijo Laura Sarabia, 
están cansados de pedirle a los Ministros que ejecuten 
y no le hacen caso al Presidente, entonces, lo más 
fácil es victimizarse, echarle al pueblo colombiano, 
a los Congresistas, cuando lo que hicimos nosotros 
fue tener una coherencia que habíamos manifestado 
en el debate del presupuesto, que nos abrocháramos 
el cinturón y trabajáramos sobre lo que es real, no 

sobre lo que pretenden recaudar y que como pasó en 
este presupuesto, no se logró.

Entonces, de verdad, que lamento mucho que no 
haya un respeto por la división de poderes, que haya 
un irrespeto sistemático por parte del Presidente de la 
República a estos Congresistas, que también nos las 
hemos luchado y sufrimos al lado de los habitantes 
de nuestro territorio, las malas decisiones, la falta 
de ejecución y cuando nos cierran las puertas en 
cada uno de los Ministerios y que ahora pretendan 
simplemente echarle el agua sucia al Congreso, 
cuando ellos miren las cifras, la baja ejecución, 
paupérrima ejecución que ha tenido durante este 
presupuesto, durante este año y lo que vendrá, esta 
es una horrible noche que esperamos cese lo más 
pronto posible, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra el Representante Gabriel 
Parrado.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidente. Yo esta mañana dije que 
invitaba a todos los Representantes y Senadores y 
diría que, a toda la institucionalidad, a que tratemos 
de construir país, porque en la medida en que sigamos 
en este proceso de polarización, indiscutiblemente 
no vamos a llegar a ninguna parte.

Yo me tomé el trabajo, algunas personas saben 
que como profesor soy estudioso, juicioso, aquí 
atrás de mí, también hay otra persona juiciosa que 
es el doctor Carlos Osorio, con el que hablábamos 
ahora, y yo saqué de la Ley de Financiamiento 
algunos aspectos, o sea, extractados de la ley, y ¿qué 
proponía la Ley de Financiamiento?, y pues los que 
quedan acá podríamos de pronto hasta hacer un 
debate bien interesante.

Hablaba de una medida de reactivación 
económica, por ejemplo, reducción del impuesto de 
renta de las empresas, de las pequeñas y medianas 
empresas del 35 al 27,3%, era bueno eso o no era 
bueno para el pueblo colombiano pregunto yo, 
las personas naturales que adquieren bienes y/o 
servicios, podrían deducir en el impuesto de renta 
el 5% del año gravable 2025, era bueno o no era 
bueno, la Nación reconocía como deuda pública, 
los saldos adeudados por los usuarios de los estratos 
1, 2 y 3 por la opción tarifaria, creo que esto era 
una gran opción especialmente para los pueblos de 
la costa, pero esa es mi percepción, posiblemente 
el doctor Carlos Osorio que está acá, por eso digo 
que podríamos hacer un debate, uno diría, sería esto 
bueno o no para el pueblo colombiano.

Los créditos de mejora de inmuebles podían ser 
otorgados por el Fondo Nacional del Ahorro, sin 
hipoteca, había una excepción del impuesto sobre 
la renta de los servicios hoteleros en municipios de 
menos de 200.000 habitantes, sería bueno o no bueno 
esto para la industria hotelera, especialmente para los 
pequeños que están en esos municipios jugándosela 
toda, había una excepción del IVA para energías 
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renovables, será que en los procesos de transición 
energética no es importante estimular a través de 
la excepción del IVA a estos emprendedores de 
energías renovables, había unos beneficios en IVA 
para renovación del parque automotor, a quienes se 
iba a grabar, doctor Carlos Osorio me explicó esta 
mañana, que el mismo Gobierno había sacado de la 
propuesta a él gravamen de las apuestas en línea, 
que es una situación billonaria que uno no entiende 
por qué no la agravan pero yo también sé por qué no 
se incluyó, pero no vamos a discutir eso.

Y, finalmente, IVA del 19% a esas apuestas en 
línea, que hoy no pagan un solo peso y que mueven 
más o menos 45 billones de pesos al año, había una 
sobretasa al carbón, solo para contribuyentes con 
rentas gravables superiores a 2.350 millones, había 
un ajuste a la regla fiscal, anticipa la vigencia plena 
de la regla fiscal con las modificaciones de la Ley 
2155 del 2021 del año 2026, del 2025 al 2026 y 
una regla fiscal verde para proyectos de transición 
energética, conservación y restauración de bosques, 
cuencas hídricas, páramos, etcétera, yo creo que 
había cosas buenas, que había…

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Treinta segundos, termine Representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Gabriel Ernesto Parrado Durán:
Había cosas buenas y había otras cosas por 

mejorar, yo que estuve aquí en la Plenaria sin ser 
de las Comisiones Económicas, vi que no hubo 
discusión, sino que simplemente se habló de 
archivar una propuesta, una ley, y jamás se hizo 
una discusión de decir quitémosle, pongámosle, 
agreguémosle, suprimámosle, que para eso es que 
está el Congreso de la República y para eso están 
las Comisiones, quedó abierto al debate de la mejor 
manera, de una manera muy sana.

He dicho, y si lo dice Parrado, ¡póngale cuidado!
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Doctor Edward, tiene usted la palabra, Edward 

Osorio Aguilar, Aguiar...
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Edward Osorio Aguiar:
Aguiar, Presidente. Muchas gracias. Presidente, lo 

primero que quiero decirles es que esta intervención 
la hago con un inmenso respeto especialmente por 
el Representante Parrado, que. como él dice, cada 
vez que habla Parrado. yo le pongo cuidado, y con 
él casi siempre somos los que nos quedamos aquí 
de últimos. como estamos en este momento, y él 
me ha mencionado de una manera muy señorial 
como lo caracteriza, y yo le quiero hacer una réplica 
cariñosa, pero por supuesto, clara frente a algunos 
aspectos que ha mencionado.

Representante Parrado, el tema de las apuestas en 
línea, usted dice, lo podemos discutir más adelante, 
bienvenida la discusión, pero debo reiterar, que en la 
ponencia no venía el artículo, los ponentes el artículo 

13 lo eliminaron, así que se rasgan las vestiduras 
los Representantes del Gobierno diciendo que eso 
iba a ser unos ingresos, que por qué protegemos a 
ese sector, cuando el mismo Gobierno, el mismo 
Ministerio de Hacienda avaló una ponencia que 
se radicó aquí en las Comisiones Económicas 
eliminando ese artículo, Representante Parrado.

Representante Parrado, usted menciona algunos 
beneficios que traía el proyecto de Reforma 
Tributaria, no los desconozco, pero todos esos 
ingresos que se dejaban de percibir por un lado, 
se planteaban por otro lado, estableciendo unos 
gravámenes a algunos sectores de los cuales el 
Gobierno nacional ha declarado enemigos, el sector 
de los hidrocarburos por ejemplo, ese mismo sector 
de hidrocarburos que es el que genera los ingresos 
de las regalías para aprobar un presupuesto como el 
presupuesto bienal que en días anteriores aprobamos 
aquí en este Congreso, con los que se hace política 
social, queremos estrangular a ese sector, se le olvida 
al Gobierno nacional y se le olvida al Representante 
Parrado que, a propósito del tema del turismo que se 
quería proteger en este proyecto, Presidente, si me 
regala un poco más de tiempo, le agradezco.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Dos minutos Representante, cerramos.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Edward Osorio Aguiar:
Muy generoso Presidente, Representante Parrado, 

usted menciona y le asiste toda la razón, menciona 
que se le quería dar un estímulo al sector del turismo, 
tiene toda la razón, en el proyecto de reforma 
venía eso, pero lo que no cuenta el Representante 
Parrado, es que en la Reforma Tributaria del 2022, 
Ley 2277, fue donde se hizo muy oneroso con unos 
gravámenes que se los advertimos a ustedes acá, 
que iban a estrangular a ese sector, por eso toda esa 
debacle, todo lo que escuchamos, las dificultades 
en San Andrés, en Santa Marta, en Cartagena, por 
la Reforma Tributaria del 2022 que ahorita ustedes 
querían enmendar el error del 2022, pero lo que pasa 
es que querían enmendarlo por un lado, pero hacer 
más gravosas las situaciones por otro lado.

Todo esto para decir, que la Reforma Tributaria 
vista como un todo, esa que hundimos el pasado 
miércoles en este recinto, era más lo que afectaba 
a Colombia que lo que beneficiaba, nosotros ya 
habíamos anticipado en el mes de octubre cuando 
se hundió el Presupuesto General de la Nación, esas 
mismas Comisiones Económicas de las que yo hago 
parte Representante Parrado, de que las cuentas 
eran fantasiosas, de que las cuentas no eran reales, 
de que todos esos ingresos no llegarían, y tan cierto 
es lo anterior Representante Parrado, que durante 
la presente vigencia de 2024, la presión que ejerció 
esa Reforma Tributaria del 2022, está teniendo sus 
consecuencias y generando sus estragos ahora en el 
2024 inclusive, a tal punto que los ingresos se han 
reducido, se han venido a menos.
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Todo esto para significarles, que mientras el 
Presidente de la República nos maltrata, nos ofende, 
pues los colombianos afuera nos aplauden, y por 
eso reitero que me siento muy orgulloso de haber 
contribuido con mi voto en la Comisión Cuarta de la 
Cámara de Representantes, para hundir la Reforma 
Tributaria, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Bueno, gracias Representante, feliz tarde para 
todos, señorita Secretaria, por favor levantar la 
sesión y citar para el próximo lunes a la 1:00 de la 
tarde.

Subsecretaria Auxiliar, Luz Stella Pedraza 
Gómez:

Sí, señor Presidente, se levanta la sesión siendo 
la 1:11 p. m. y se cita para el próximo lunes.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

1:00 p. m.
Subsecretaria Auxiliar, Luz Stella Pedraza 

Gómez:
Dieciséis (16) de diciembre, como usted lo 

ordenó.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Bueno, ¡feliz noche para todos!

CONSTANCIAS
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